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ВЫБОРЫ НАРО ДНЫ Х  
Д Е П У ТА ТО В  СССР

Разобрались!
с  окружного предвыборного собрания 

по обсуждению кандидатов в народные де
путаты СССР, выдвинутых по Новосибир
скому национально - территориальному 
избирательному округу № 21.
Едва томские делегаты, 

разморенные 'почти шести
часовой дорогой на автобу
сах, начали приходить в се
бя, осваиваться в Новоси
бирском Доме политическо
го просвещения, как прои
зошел эпизод, давший им 
понять, что передышки не 
будет. На собрании пред
стоит жесткая борьба, Пе-. 
ред зданием появилась 
группа новосибирских экст
ремистов с лозунгами. На 
лозунгах были требования, 
ни больше, ни меньше как 
отправить в тюрьму ряд 
крупных советских ученых, 
а также членов окружной 
избирательной комиссии. 
На лозунгах был уже на
чертан «приговор» — два 
года.

Можно было пожалеть 
экстремистов; надо же, как 
не повезло людям. Поздно 
родились. Им бы в двадца
тые - тридцатые годы жить, 
когда вовсю шли кровавые 
процессь! над интеллиген
цией и палачам были бы 
кстати подобные помощни
ки.

Томичей этот эпизод шо
кировал (кстати, он, думаю, 
сказался затем и на резуль
татах голосования). Новоси
бирцы же отнеслись к нему 
спокойнее, рассказывали о 
хулиганских выходках на 
нескольких предыдущих 
предвыборных собраниях, 
предсказывая, что и здесь 
не все будет спокойно. Дей- 
ствительно, группы делега
тов из институтов гидроди
намики, неорганической хи
мии, ядерной физики. Ака
демгородка вели себя вызы
вающе. Разместившись ря
дом с микрофонами в зале, 
они бесконечными вопроса
ми, мелочными придирками, 
«уточнением» положений 
Закона о выборах стреми
лись всячески дезорганизо
вать работу собрания. (До
статочно сказать, что толь
ко на выборы президиума и 
согласования повестки дня 
собрания было потраченб 
больше часа). Впрочем, 
большинство новосибирских 
делегатов не только попри
выкли к подобным ситуаци
ям, но и научились давать 
отпор демагогам. Прерыва
ли их аплодисментами, вы- 
рдиди к микрофонам, тре
буя прекратить издеватель
ство- над здравым смыслом: 
«Мы пришли сюда, работать, 
а не веселиться!».

Томичи, что называется, 
приобретали опыт на ходу. 
Сохранял хладнокровие и 
не давал втянуть президи
ум в беспредметный спор 
председатель собрания, 
председатель Новосибирско
го облисполкома В. А. Бо
ков. Президиуму, избирко
му помогала (это бы и нам 
надо взять на заметку) груп
па юристов, созданная для 
рассмотрения вопросов, воз
никающих в ходе собрания 
по поводу того или иного 
толкования Закона о выбо
рах. Кстати, законы надо 
знать, и нет худа без доб
ра: HMejHHo демагоги,
ищущие любой «крючок» 
для зацепки, заставили, по 
мнению моих новосибирских 
коллег, население города 
внимательно изучать Поло
жение о выборах. (Правда 
и то, что нынешний Закона 
выборах, с его не всегда 
четкими формулировками, 
дает повод для крючкотвор
ства).

Такова была обстановка. 
Но, несмотря на все слож

ности, собрание было дове
дено до конца, причём ново
сибирцы говорили нам, что 
оно было, пожалуй, самым 
организованным из состояв
шихся. Собрание транслиро
валось _по местному телеви
дению, ' причем — и снова 
нам не худо взять на замет
ку — в телестудии были 
размещены «команды» всех 
кандидатов, которые вступа
ли в дело во время переры
вов.

Теперь о кандидатах и их 
программах. После отказа 
Б. Н. Ельцина и известного 
экономиста В. И. Селюнина 
вступить в предвыборную 
борьбу в данном’ округе 
кандидатов осталось четве
ро.

Первым в состязании вы
ступил заведующий лабора
торией Института математи
ки СО АН СССР Богдан 
Порфирьевич Гаврилко. Он 
предложил программу из 
двух разделов. Первый — 
небольшой — касался взгля
дов кандидата на политиче
ское устройство общества, и 
здесь он, несомненно, наби
рал баллы, коода говорил о 
необходимости принятия за
кона о референдумах, вве
дении трехгодового оплачи
ваемого отпуска после рож
дения ребенка. Большая же 
часть п^юграммы Б. Н. Гав
рилко была посвящена проб
лемам экологии и, несмотря 
на повышенный интерес к 
этой теме в любой аудито
рии, оказалась наиболее 
уязвимой. Во главу угла 
новосибирский математик 
поставил отказ от атомных 
и гидроэлектростанций, пе
реход на подземную газифи
кацию угля, как наиболее 
экологически чистый метод. 
Он представил дело так, 
что на этот счет разработа
на и сдобрена программа, 
которую остается только не
медленно начать выполнять.

В выступлениях опонен- 
тов, среди них были и том
ские ученые, экологическая 
чистота предлагаемого ме
тода подвергалась доказа
тельным сомнениям. Выяс
нилось также, что закончен
ной программы пока нет.

В ходе выступления ”  са
мого кандидата и его дове
ренного лица ничего не бы
ло сказано об одном важном 
обстоятельстве. Б, П. Гав
рилко с первых дней явля
ется членом правления но
восибирского отделения об
щества «Память». Признав 
это в ответах на вопросы, 
Богдан Порфирьевич счел 
нужным отмежеваться от 
экстремистских выпадов бое
виков общества. Однако, от
вечая на вопрос, верит ли 
он в существование в стра
не сионистско - массонского 
заговора, заговорил о необ
ходимости «серьезной про
верки этой гипотезы». Осно
вание? «Массоны были за 
границей и у нас в стране, 
Бухарин был массрном, си
онисты есть за границей и у 
нас». Делегаты встретили 
идею поиска в стране «заго
вора» холодно. И думаю 
связали ее и с трагической 
судьбой Н. И. Бухарина, и 
с лозунгами экстремистов 
перед началом собрания. На 
одобрительные хлопки не 
решились даже шумные сто
ронники кандидата из Ака
демгородка.

Позже на собрании вы
ступит чёбай из Здвинского 
района Новосибирской об
ласти Михаил Иванович Ага
пов, расскажет о том, как

работают в его родном кол
хозе люди разных нацио
нальностей. «Нам, рабочим, 
крестьянам, простым лю
дям, — заключил М. И. 
Агапов, — делить нечего. 
Стравливают народы те, кто 
сидит в кабинетах. Они 
стравливают, чтобы нажить 
политический капитал, а лю
ди потом дерутся на площа
дях, как это было в Кара
бахе». (Мне лично, как од
ному из избирателей, было 
жаль, чт.о этого человека, с 
таким ясным пониманием 
проблемы, межнациональных 
отношений, нет среди канди
датов в депутаты)..

Следующим выступил со 
своей платформой академик
В. А. Коптюг, председатель 
президиума Сибир
ского отделения АН 
СССР. В его программе — 
семь положений, из которых 
хотелось бы отметить два. Во- 
первых, Валентин Афанась
евич Коптюг четко объяс
нил, как он представляет 
себе усиление социальных 
приоритетов в развитии си
бирского региона, его краев 
и областей, говорил о раз
работке стратегии структур
ной перестройки экономики 
Сибири в новых хозяйствен
ных условиях с акцентом на 
снижение удельного веса до
бывающих отраслей про
мышленности и повышени
ем доли наукоемких произ
водств. Второе положение 
касается экологии. Сообра
жения кандидата на этот 
счет известны, они изложе
ны в седьмом номере жур
нала «Коммунист» за 1988 
год. Коротко можно ска
зать, что В. А. Коптюг 
считает необходимым: вве
дение экологической паспор
тизации предприятий, эко
номического механизма сти
мулирования новых, эколо
гически чистых технологий, 
ресурсе- и энергосбережения, ■ 
совершенствования методики 
эколого - экономических экс
пертиз крупных объектов, 
развитие в регионе экологи
ческого приборостроения, 
гласного общественного , об
суждения экологических 
проблем.

Главное, что привлекает в 
этой части платформы В. А. 
1̂ 1птюга,— нет обещаний не
медленного экологического 
чуда, если будет введен тот 
или иной проект, а есть яс
ное понимание ситуации и 
конкретные предложения то
го, что надо сделать сегодня, 
завтра и т. д. В. А. Коптюг 
принадлежит к тем ученым, 
которые исповедуют реаль
ность и не говорят: «Пере
станьте делать то-то и то-то, 
иначе вы разрушите окру
жающую среду», а советуют; 
«Попытайтесь сделать так-' 
то и так-то и тогда вы смо
жете воспользоваться блага
ми развития, сохранив при 
этом окружающую среду».

Казалось, что основны- 
ными соперниками будут 
В. А. Коптюг и Б. П. Гав
рилко. Программы двух 
других кандидатов — Н. А. 
Демакова, заместителя
командира Новосибирского 
ариаотряда, и В. С. Суркова, 
генерального директора 
объединения «Сибгеология», 
— были, за малым исключе
нием, неконкретны. И в оп
ределенной степени вторич
ны, в особенности в вопро
сах экологии. Правда, Ни
колай Андреевич Демаков 
предложил всесоюзную
централизацию всех видов 
транспорта,, но это вызвало 
возражение "делегатов. А 
Виктор Семенович Сурков, 
к сожалению, свое идущее 
на «ура» предложение об 
отчислении сибирским ре
гионам дополнительных 
•средств за добычу из недр 
полезных ископаемых, кон
кретно не обосновал.

В итоге большинство го
лосов делегаты отдали за 
Н. А. Демакова и В. А. 
Коптюга. Они и продолжат 
борьбу на следующем этапе.

На недавней встрече в 
ЦК КПСС М. С. Горбачев 
сказал: «'Уже сейчас ясно:
Советы наши преобразятся. 
Да, всем будет нел.егко, но 
народ разберется, ’ найдет 
толковых, достойных людей, 
выдвинет их». Эта мысль 
полностью подтвердилась на 
данном окружном собрании.

БЛАГОДАРНОСТЬ КАНДИДАТА
В адрес областной 

журналистской организа
ции получена сждующая 
телеграм'маг («Выражаю 
признательность и сер
дечную благ01дарН'0сть 
•моим коллегам из Том
ской Областной Ж'̂ чрнали- 
стской организацци, на- 
звавшим мое имя канди

датом в народные депу
таты СССР. Хочу вас за
верить, что если буду 
избран народным депута
том страны, то отдам все 
свои силы, знания и 
опыт для .повышения ро
ли средств массовой ин- 
формации, ул|учш!ен'ня 
^юловий труда и быта со
ветских журналистов.

развития материально- 
технической базы печати, 
как это намечено XIX 
Всесоюзной партийной 
нонференцией, сделаю 
все. ятобы оправдать 
ваше доверие.

Л. П. КРАВЧЕНКО, 
генеральный директор 

ТА С С *.

— Сейчас наступило тако* вроия, — считает коммунист 
Сергей Евгеньевич Габышев, — когда необходимо четко раз
граничить, кто коммунист по духу, убеждениям, а кто только 
числится членом партии. И судить об атом надо на по словам, 
а по делам.

Дела секретаря парторганиэачии лесоперавалки Валояреко. 
го ЛПК, как говорится, на виду. Сквозной разделочно-погру
зочный комплекс С. Е, Габышева — один из лидеров област
ного соревнования. В ати дни коллектив завершил план фев
раля.

А. ЧАЩИН.
НА СНИМКЕ: бригадир сквозного С. Я. Габышев.

Фото А. Калистратова.
Верхнекетский район.

О ЛИЧНОМ
подворье

Прочитал в «Красном 
знамени» подборку мате
риалов «Личное подворье
— дело не только лич,-
яое». Хороший девиз, но 
не более. Уверен, что вы 
не смон)етё ответить на 
вопрос: «Кто конкретно
отвечает за работу с лич
ным подворьем?». Никто.

Я предлагаю создать с 
помощью агропрома, обл
потребсоюза, сельских 
Советов посредническую 
фирму, кровно заинтере
сованную в личном по
дворье. Ее обязанность
— обеспечить население 
информацией о том, где 
.можно взять скот, птицу 
на откорм в личном по
дворье, какая гарантия 
обеспеченности пашней, 
покосами.

Эта фирма должна 
оказать ветеринарную, аг
рономическую, юридичес
кую помощь населению, 
содействовать в заключе
нии договоров, получении 
кредитов, развитии лич
ного подворья, строитель
стве хранилищ.

Фирма должна рабо
тать на договорной осно
ве с хозяином личного по
дворья, имея свой про
цент от всех его сделок. 
Работа должна быть по- 
ставлейа так, чтобы че
ловек, подписавший до
говор с фирмой, всегда 
получил бы там не толь
ко помощь, но и защиту.

Каким я вижу фермер
ское хозяйство? На две 
пары рук— 20— 30 голов 
скота, 30 га земли, гру
зовик, трактор «Бела
русь» и мини-трактор, 
кредит 40— 50 тысяч 
сроком на 10— 15 лет. 
Если фермер за год вы
растит 7— 10 тонн мяса, 
10— 15 тонн картошки и 
сохранит ее до нового 
урожая, то ему цены не 
будет.

Я понимаю так: при
шел человек с четко обо
снованной программой 
действий, через неделю 
получил в руки офор
мленные документы — и 
г богом. Нужно доверять

людям. Миллионы выбра
сываем на ветер, а за
няться Продовольственной 
программой не желаем. 
Газете советую открыть 
рубрику «Если бы я был 
фермером», и вы увиди
те, сколько дельных пред
ложений поступит. Лич
но у меня их два — )на 
мясо и на рыбу, но кому 
их предложить? * В рай
исполком? Но у меня в 
ушах до сих пор стоит 
крик председателя; «Ма
рья Ивановна, у нас что, 
проходной двор? Каждый 
тут прораб ходит».

Я не призываю дро
бить колхозы, совхозы, 
пусть они занимаются 
своим «делом»: запахива
ют зерно, доят от коро
вы, как от козы, строят 
коровники с крематория
ми по типу лагеря «Ву- 
хенвальд» на 17 тысяч 
смертоединиц, где при 
малейшей заразе погиб
нут не только коровы, но 
и жители села, так как 
пьют подпочвенную воду. 
Это дело агропрома. Я 
эа то, чтобы помочь фер
меру. Он возьмет на 
себя львиную долю в вы
полнении Продовольст
венной программы,

Е. БОРЩ ЕНКОВ. 
с. Мельннково,
Шегарский район.

О том, 
чего забыть

нельзя
Поздравляю читателей 

газеты «Красное знамя» 
с наступающим Днем Со
ветской Армии и Флота. 
Красное число в кален
даре навеяло на меня 
воспоминания о тех, кто 
погиб на фронтах Вели
кой Отечественной войны. 
Я был маленьким, когда 
началась война. Помню: 
родителям было трудно. 
Сено и дрова люди на 
коровах возили или на 
себе. Налоги на скот бы
ли большие. Но люди не 
тужили, жизнь была 
дружной. Если бы не вой
на.

Отец работал кузнецом 
в МТС. 11риехала мать с 
покоса. а отца нет;

н))1)с тгься нс успел i' 
'.n:i HI в армию. Малы бм 
• la беременной, так чго 
cecipa .Моя огца даже m 
видела. Забрали нас к 
себе наши дед Архип Па- 
раев и бабушка Аксинья. 
У них и своих было се
меро детей. Два их сына 
погибли на фронте. Погиб 
и мой отец Леонид Дмит
риевич Ширман.

В городе Асине стоит 
памятник погибшим за 
Родину, горит Вечный 
огонь. Как хорошо! Хоте
лось бы, чтобы сохрани
лось Двухэтажное здание 
из бруса, где находился 
штаб 370-й дивизии.
Сейчас оно бесхозное,
двери и окна выбиты. А
можно было бы отремон
тировать силами общест
венности и сделать музей. 
Рядом военкомат. Здес{  ̂
можно и ребят в армию 
провожать. Для нас это 
святое место; отсюда
наши отцы уходили на 
фронт.

Д. Ш ИРМАН.
г. Асино.

о лечении 
алиоголиков

Прочитала в «Красном 
знамени» статью «С глаз 
долой», и то, что копи
лось годами, само выпле
снулось на бумагу, не мо
гу больше молчать. Я 
пришла к выводу, что в 
Томске лечить алкоголи
ков не могут. Мой муж 
лечился уже 2 раза, сей
час на учете, ходит отме
чаться иногда после тя
желого похмелья, и врач 
ничего не замечает. Хо
тят снять с учета, а он 
как пил, так и пьет. Ве
роятно, у врачей тоже 
«план», надо хотя бы на 
бумаге показать, 'что 
вылечивают.

Общество трезвости за
нято своими — неизвест
но какими — делами, ал
кологики — это не по их 
части. И остаются самы
ми «надежными» старые 
друзья, которые всегда 
найдут «целебный» напи
ток. Да и что искать, ес
ли на Черемошниках на 
каждом углу цыгане про
дают спиртное (и никому 
дела нет!).

Неужели в Томске нет 
таких врачей, как в Фео
досии, Киеве, Фрунзе, ку
да люди едут со всей 
страны? Хотя бы коопе
ратив организовали, что
бы было настоящее лече
ние. Пора подумать об 
этом.

В. ЛИХАЧЕВА.
г. Томск,

1

Научно- 
практичная 
кон(|)еренция 

по БВК
16— 17 февраля в Том

ске проходила Всесоюз
ная научно - практичес
кая конференция «Про
изводство и использова
ние кормового белка: со
стояние и перспектива». 
В ней приняли участие 
ученые, специалисты, 
практические работники 
агропромышленного комп
лекса, представители пар
тийных, советских, обще
ственных организаций, ор
ганов здравоохранения и 
средств массовой инфор
мации.

Конференция обсудила 
широкий круг вопросов 
развития промышленного 
производства кор'^ового 
белка, влияние производ
ства БВК на здоровье ра
ботающих и населения, 
пищевую ценность мик
робного белка, влияние 
добавок микробного бел
ка на качество мясопро
дуктов.

В итоговом документе 
отмечено, что конферен
ция рассмотрела резуль
таты независимой экспер
тизы томского завода 
БВК. Они свидетельству
ют о том, что проект не 
обеспечивает экологиче!- 
скую безопасность произ
водства. Конференция 
считает обоснованным ре
шение местных партий
ных и советских органов 
о недопустимости строи
тельства завода БВК.

Конференция считает 
необходимым запретить в 
■СССР крупнотоннажное 
производство и промыш
ленное использование ми
кробного #дка, прекра
тить проектирование и 
строите^тво новых за
водов для его производст
ва. Высвободившиеся 
средства конференция 
предлагает направить на 
увеличение производства 
альтернативных расти
тельных и животных кор 
мовых добавок.

Подробный отчет о кон
ференции будет дан в од
ном из ближайших номе 
ров газеты.

ВЫВОЗКА —‘ З е  ю а о о о м »

Д ^ В Б С И К ^  2 . 4 0 0 . 0 0 0 « ^

«Дайте вволю 
поработать!»

—обращаются к руководителям «Томлес* 
прома» водители автоколонны № 1975, 
командированные в Берегаевский леспром
хоз.
Начнем наше письмо с 

двух эпизодов. Экипаж 
В. Сипягина — Г. Назарова 
в первые дни, как приступи
ли к вывозке хлыстов, су
мел сделать всего три рейса. 
Старенький, дышащий на 
ладан прицеп буквально 
развалился... Так хозяева, 
берегаевские лесозаготовите
ли, подготовили для нас 
техническую часть. Прице
пы, предоставленные нам, в 
основном разбитые, плохо 
оборудованные для перевоз
ки леса по дороге общего 
пользования. Именно по та
кой трассе мы доставляем 
нынче лес на Асиновский 
ЛПК.

Половина пути — от ле
сосеки до обустроенной 
трассы — бездорожье. В 
связи с этим второй эпизод; 
«КамАЗ» с грузом хлыстов 
едва ползет, петляя на по
воротах и проваливаясь в

глубокие колеи. Машину 
кренит, нервы водителя на
пряжены. И так — 60 ки
лометров... Сколько ни про
сим берегаевцев прогладить 
трассу, забить ухабы сне
гом — все безрезультатно. 
Грейдер далеко не уходит, 
и главный инженер лес
промхоза В. П. Родиков оп
равдывается; «Второй сме
ны же у нас нет».

А  кто мешает посадить 
на грейдер еще одного 
тракториста? Разве нельзя 
организовать погрузку так. 
чтобы не простаивать у че- 
люстника часами? Тошно 
смотреть, как грузят бере- 
гаевокие операторы! Дерга
ют машину, того и жди 
сомнут. 'Укладывают хлы
сты как придется, причем 
зачастую лес не очищен. По
рой оператор по каким-либо 
причинам остается в деляне 
на вторые сутки — како(1 
из него работник?!

Убеждаемся раз за ра- 
зЪм: Берегаевский леспром
хоз совершенно не подго
товлен к приему горожан. 
По договору от автоколонны 
должно ра(^тать 10 машин. 
Однако из-за разных пере
дряг, вроде тех, о которых 
уже рассказано, часть тран
спорта только приступает к 
вывозке, а два «КамАЗа» 
не доставили с вахты ни 
куба!

Потери времени на по
грузке и разгрузке (в Аси
не) стали в порядке вещей. 
Грузимся мы в общей «ку
че», отдельного «челюстни- 
ка» не выделяют, хотя их 
четыре. З— 5 часов вылета
ет на погрузочной площад
ке, нелегкие километры до 
приличной трассы, а в Аси
не гоняем машины в поис
ках действующего крана. 
Словом, можно делать три 
рейса в сутки, а делаем два.

За этими потерями — 
больше, чем вы думаете. 
Мало того, что заработок 
снижается. Коль автоколон
на не выполняет объемы (с 
начала сезона вывезено 
лишь 7 из 25 тысяч кубо
метров, отстали от графика 
и в феврале), на счету не 
прибавляется и средств. Чем 
оплачивать запчасти? Мы 
ведь на хозрасчете.

' Устроили пае в Асине. 
Как говорится, тепло и с 
боков не дует, но ни радио 
в общежитии, . ни телевизо
ра, ни газет. Робинзоны на 
острове, да и только. На 
вахте Наумовка, где нас 
загружают лесом, неделю 
не кормили. Тушенки же и 
сгущенного молока в дорогу 
почти не дают. А вот наших 
товарищей, которые обосно
вались в соседнем, Ново- 
тегульдетском, леспромхозе, 
обеспечивают нормально.

Наконец, последнее ис
пытание: переговоры с ме-

стным отделением ГАИ, 
которое возглавляет В. И. 
Малороссиянов. То ли его 
подчиненные сами не зна
ют правил, то ли неделями 
не показываются на глаза 
начальству, но дело доходит 
до унизительных для нас 
моментов. Сегодня «гаиш
ники» требуют шестиметро
вого габарита по длине, 
завтра вдруг — четырех
метрового. Возникают пре
пирательства. В областном 
ГАИ мы взяли разрешение 
на проезд по трассе общего 
пользования. На другой, 
третий день одного из нас 
останавливает сержант: «А  
штампик в техталоне где?». 
К чему дергать по пустя
кам. от нас не зависящим. 
Мы и сами не против без
опасности движения. Знаем, 
правда, твердо: на нее вли
яют множество факторов, в 
том числе и дорожные усло
вия. Это госавтоинспекцию 
интересует почему-то мень
ше всего. Лучше бы дала 
предписание леспромхозу 
выправить лесовозную до
рогу.

Больше месяца мы не во
зим, а, скорее, пытаемся во
зить лес из берегаевских 
лесосек. Не создавая усло
вий для вывозки, «Томлес- 
пром» знай лепит нам «шел
копрядов» по итогам не
дельного соревнования. Не
солидно, честное слово. 
Дайте вволю поработать! 
Должен же коллектив реа
лизовать свои возможности 
по-настоящему. Ведь звали 
нас на помощь...

Г. БЕРЕЗОВСКИЙ, 
бригадир;

А . ГЕРАСИМОВ,
М. ГРАХО В, В. ИЛЮ
ШИН, В. ЕРМ АКОВ  
и другие водители (все
го 15 подписей) автоко
лонны №  1975 «Томск- 

автотранса».

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ ФЕВРАЛЯ

ПРИСУЖДАЕТСЯ
Аргат-Юльскому леспром

хозу

Сквозному лесозаготови
тельному комплексу А. В. 
Ворожцова из Сайгинского 
ЛПХ.

Лесозаготовит е л ь н о м у 
комплексу С. В. Трофимова 
с Белоярского ЛПК.

Транспортному комплек
су Н. М. Плешкунова из 
Ёргайского ЛПХ.

Бригаде водителей Б. С. 
Костецкого из автоколонны 
№ 1974, работающей на 
Белоярском ЛПК.

Укрупненной разделочной 
бригаде С. Б. Габышева с 
Белоярского ЛПК.

Малой разделочной брига
де М. И. Зайшлого из Ар- 
гат40льского ЛПХ.

94,3

ДОСТАЛСЯ
Молчановскому району 

(вывозка —• 78,6 процента,

деловая древесина 
процента).

Ингузетскому ЛПХ (72,2 
и 61,8).

Лесозаготовите л ь н о м у 
комплексу В. В. Астапова 
из Чулымского ЛПХ (19).

Транспортному комплексу 
И. В. Старикова из Ингу- 

.зетского ЛПХ (80,8).
Бригаде водителей Г. А. 

Березовского из автоколон
ны № 1975, работающей в 

ЛПХ 'Берегаевском (79).
Малой разделочной брига

де В. М. Кулеева из Бере- 
гаевского ЛПХ (79).
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В ГОДЫ перестройки родились новые формы техниче
ского творчества трудящихся. Сама жизнь подсказала, 
что возникающие проблемы лучше всего решать коллек
тивно, когда и теоретики, и умудренные опытом практи
ки, и классные специалисты дополняют друг друга, обес
печивая более быстрое продвижение к цели. Что совсем 
немаловажно, у совета ВОИР появилась возможность 
обеспечивать творческим коллективам достаточную фи
нансовую самостоятельность и гарантировать справедли
вую оплату вложенного труда.

Так что же это за формы? В первую очередь ВТК—  
временные творческие коллективы. Они создаются для 
решения одной проблемы. И снова могут возникнуть 
уже на основе другого договора с предприятием, причем 
в измененном составе, применительно к новой задаче. 
Получили право на жизнь научно-технические кооперати
вы (НТК), которые после заключения договора готовы 
помочь предприятию выявить в коллективе все рациона
лизаторские предложения, грамотно оформить и, есля

требуется, помочь внедрить в производство. И, наконец, 
с практическим участием самих же промышленных пред
приятий, Советов народных депутатов должна быть соз
дана сеть клубов самодеятельного технического творче
ства.

Сегодня при областном, городских и объединенных 
советах ВОИР созданы четыре научно-технических коо
ператива н 124 временных творческих коллектива (ВТК). 
Им предстоит выполнить работ более чем на 2 миллиона 
рублей. НТК и ВТК помогли улучшить изобретательскую 
и рационализаторскую работу и поднять ее результаты в 
полтора-два раза в объединении «Томский нефтехими
ческий комбинат», на подшипниковом заводе, в политех
ническом институте, в научно-исследовательском инсти
туте высоких напряжений н других коллективах.

Переход предприятий на хозрасчет, обеспечивающий 
самофинансирование и самоокупа^ость, внес некоторые 
изменения и во взаимоотношения с творческими коллек
тивами.

ОГОНЬ НА СЕБЯ
Надо думать, Г. М. Ан

дрюхин, начальник техниче
ского отдела объединения 
«Томлеспром», не предпола
гал, что справка, которую 
он решил дать «под зана
вес» работы пленума, вызо
вет такую бурную реакцию. 
Чтобы все выглядело солид
но, он не стал говорить с 
места, а поднялся на трибу
ну. Прежде всего выразил 
неудовольствие фактами, 
приведенными в выступле
нии председателя Колпашев- 
окого городского совета 
ВОИР А. А. Неверко, кото
рый рассказал, что лесные 
предприятия Колпашева 
ежесуточно выбрасывают в 
отвалы по полтысячи кубо
метров древесных отходов, 
и обратился' к присутству
ющим с просьбой — помочь 
решить эту проблему.

Позднее в своем высту
плении начальник патентно
го отдела научно-исследова
тельского института при
кладной математики и ме
ханики В. Б. Титов заявил, 
что их служба .могла бы вы
полнить работу для объе
динения «Томлеспром» — 
произвести за соответству
ющую плату информацион- 
Штпатентную проработку 
проблемы использования 
древесных отходов. Трудно 
понять, почему лесники са
ми десятилетиями не ищут 
решения. '

Этот упрек и заставил 
Г. М. Андрюхина дать 
справку. Прежде всего он 
обвинил в некомпетентно
сти и председателя Колпа- 
шевского совета А. А. Не
верко, и начальника патент
ного отделу института В. Б. 
Титова. Сообщил, что отхо
ды древесины они у себя 
называют «вторичным сырь
ем», Что' «Томлеспром» пы
тался установить содруже
ство с томской наукой, по
тратил не одну сотню тысяч 
рублей, а конечный резуль
тат оказался нулевы.ч. Что 
в лесной отрасли страны 50 
своих научно-исследователь
ских институтов, и объеди
нение надеется на их по- 
.мощь. Что в «Томлеспроме» 
есть программа по перера
ботке вторичного сырья. 
Будет реконструирован
Томский завод древесно
стружечных плит, рядом за 
20 миллионов построят но
вый завод, будет завод в 
Белом Яре, который каж
дые сутки станет выдавать
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Встреча 
хранителей 

архиеов
21, 22 февраля в Аси- 

не пройдет областной се -! 
минар - совещание заве- j 
дующих государственны- j 
ми архивами районов, j 
Среди гостей будут ра-: 
ботники архивов и других 
областей Сибири. Пред
стоит обсудить состояние 
архивохранилищ. слож
ные вопросы работы в 
архивах, подвести итоги 
прошедшего года и на
метить основные направ
ления в текущем году.

Участники семинара-со
вещания посетят школь
ные музеи, побывают на 
экспертных комиссиях, 
совершат экскурсию по 
городу.С. САДОВСКИИ.

Бетон будет 
плотнее

Три сотрудника Том
ского инженерно - строи
тельного института — за
ведующий отделом НИИ 
стройматериалов при ин
ституте А, М. Кудяков, 
заведующий кафедрой 
стройматериалов А. Г. 
Смирнов и доцент кафед
ры математики В. И. Ки
селев—получили из Гос- 
комизобретений авторское 
свидетельство на разра
ботанный ими способ под
бора гранулометническо- 
го состава заполнителей 
бетона. Новый способ по
зволяет значительно
уменьшить межгрануль- 
"ные пустоты, повышает 
прочность бетона и зна
чительно сокращает ‘ рас
ход цемента.

Новый способ его ав
торы рекомендовали для 
применения на домостро
ительном комбинате.

С. ФЕДОРОВА.

„ Т Р И  К И Т А “  
Х О З Р А С Ч ЕТ

Члены областного совета ВОИР на своем пленуме обсу
дили, как сделать более эффективным вклад рационализато
ров и изобретателей.

по 7 вагонов 'готовой про
дукции, на 30 миллионов 
рублей будет изготавливать 
.мебели комбинат, который 
тоже надо построить в 
Томске.

— Все эти ваши планы 
откладывают решение про
блемы на следующие пяти
летки! — раздалась репли
ка из зала.

— То, что вы делаете до 
сих пор, — абсурд! — вы
крикнули из задних рядов, 
— отсюда отправляете 
круглую древесину, а на
встречу ей везете мебель!

Словом, неприятие кри
тики обернулось для на
чальника технического отде
ла «Томлеспрома» острыми 
моральными издержками.

Кстати, и начало плену
ма пошло в духе времени. 
Его плавное течение сразу 
было нарушено. Когда на 
трибуну вышла председа
тель облсовпрофа Н. С. 
Сперанская и порекомендо
вала избрать заместителем 
председателя областного со
вета ВОИР профсоюзного ра
ботника, зал зашевелился.

— Почему предлагается 
только одна кандидатура?

— Является ли кандидат 
членом ВОИР? (Он — член 
общества).

— Сколько имеете изо
бретений и рационализа
торских предложений?

Таковых не было. Может 
быть, плюсом в характери
стике Н. И. Кныря стало то, 
что кандидат, как опытный 
специалист, два года рабо
тал на Кубе. При голосова
нии против был один го
лос, четверо воздержались,

ПРИЗВАНИЕ

Остальные высказались 
«за».

ТРЕБУЕТСЯ 
БАНК ИДЕЙ

Временный творческий 
коллектив (ВТК) может дей
ствовать оперативно и целе
направленно. Для него до
рого время. И вот тут не
оценимую услугу может 
оказать специально создан
ный банк идей.

— с  него мы и начали, — 
— рассказал председатель 
Колпашеесиого городского Со- 
аета А, А. Неаерко. — Уж е  
собрано около 30 проблем. И 
теперь рационализаторы, та- 
лантлиаыа инжонеры' получи
ли аозможность работать твор- 
чосни. В района созданы б 
ВТК. Думаем их силами выпол
нить за год объем работ но 
менее чом на 100 тысяч руб
лей. Труднее со сложными те
мами, но мы рассчитываем, 
что в творческие коллективы 
войдут ученые и специалисты 
Томска. Мы готовы заключить 
договоры, например, по утили
зации дровасных отходов. А 
■от Колпашоаской нофтогазо- 
развадочной зксподиции нужен 
небольшой заводик для произ
водства всего до полутора ты
сяч тонн цемонта.

Далее А. А. Неверко рас
сказал, что в Колпашеве 
при совете ВОИР организо
ван инженерно-технический 
кооператив (НТК). На дого
ворной основе (договоры за
ключены с шестью предпри
ятиями на 3,5 тысячи руб
лей) он производит учет, 
оформление всех рациона
лизаторских предложений в 
коллективах, организует 
обучение и даже берется за 
внедрение более ценных ра
ционализаторских предложе
ний и технических новшеств. 
Кооператоры тесно связаны 
с открытым в городе базо
вым клубом самодеятельно
го технического творчества.

«Криком души» можно на
звать рассказ на пленуме 
председателя городского со
вета ВОИР из Стрежевого 
Н. В. Равидова:

— в объединении «Томск
нефть» ведут преднамеренное 
свертывание технического
творчества на прадпрнятиях. 
В итоге на одну треть стало 
меньше авторов и предложе
ний. Если в 1987 году рацио
нализаторами было сакономле- 
ио сырья, материалов и дру
гих ресурсов на 7 миллионов 
рублей, то ныичо при том же  
объеме бурения и добыче не
фти взяли «обязательство» 
сберечь на 3,4 миллиона! 
Здесь ежегодно остаются не- 
■недренными более 200 пред
ложений но всо попытки сове
та ВОИР помочь в разработке 
и внедрении натыкаются на 
глухую стену. Васюгансиое 
НГДУ заключило с ВТК три 
договора и попросило объеди
нение выделить деньги на 
внадрение ценных изобрете
ний и рационализаторских 
прадложоний. Скоро масяц как  
молчит объединение.

И все-тани мы пытаемся 
двигать дело. При городском 
совете создан научно-тахничас- 
кий ноопаратив «Васюган». Им 
начато изготоеленне приспо
собления, ноторое позволит 
только в одном управлении 
буровых работ сбаречь 600 
тысяч рублей. Уж е обратились 
с просьбой продать им такое 
приспособление Александров
ская экспедиция и Нижневар
товское управление буровых 
работ. Словом, ВТК и анедран- 
чесиие кооперативы входят в 
жизнь. В то же время удиви
тельно, но факт: трест
«Томсигаэстрой» (управляющий 
А. А. Фрнцлер) и объединение 
«Томскнефть» (генеральный 
директор Ф. Г. Гарипов) не соз
дали ни одного клуба самодея
тельного техничосного творче
ства.

О проблемах, которые ре
шает Асиновский городской 
совет ВОИР, рассказал его 
председатель В. К. Дергачев.

Интересны были сужде
ния председателя объеди
ненного совета ВОИР вузов

и НИИ В. С. Титова. Здесь 
образовано 74 ВТК. в кото
рых работает 306 человек. 
За два года этими коллек
тивами намечалось выпол
нить работ на полтора мил
лиона рублей. На сегодня
шний день большая часть 
уже реализована.

— В городе около двух ты
сяч студентов участвует в ра
боте студенческих СКВ, с ни
ми 500 преподавателей, но на 
каждого из них приходится 
всего лишь по 0,47 ив. м ра
бочей площади. Руководители 
вузов и не думают о создании 
клубов технического творчест
ва. Но ведь нельзя с такой ба
зой готовить будущих провод
ников технического прогресса.

НОВЫЕ УСЛОВИЯ
Как строить работу ра

ционализаторов и изоорета- 
телей в условиях хозрасчета 
и самофинансирования? От
вет на этот вопрос однозна
чен — создавать ВТК. Для 
них не нужны согласования, 
особые нормы и расценки. 
Все решается на договор
ных началах, а решение о 
создании временного творче
ского коллектива принимает 
совет ВОИР. Оплата произ
водится из фонда развития 
производства. Практика по
казывает: как только за
разработку и внедрение про
блемы берется ВТК, сроки 
сокращаются в 2— 3 раза, а 
стоимость работы — на по
рядок!

Об этом рассказал председа
тель областного совета ВОИР 
Г. И. Сычев. На подшипнико
вом заводе в короткий » о к  
было создано 14 ВТК, в объе
динении «Томский нефтехими
ческий комбинат» — 11 нол- 
леитивов. Но таи далеко не 
везде. В стороне оказались 
объедиирния «Сибкабель»,
«Сибзлентромотор», «Контур», 
завод режущих инструментов, 
«Томскнефть» и «Томсинефте- 
гаэгеология», лесная отрасль, 
агропром.

В минувшем году на «Сиб- 
алентромоторе» остались не- 
внедренными более 100 пред
ложений. То же на «Контуре». 
На ТЭМЗе экономический эф
фект сократился со 114 тысяч 
рублей до 50.

Г. И. Сычев предложил 
разработать систему поощ
рения людей, активно уча
ствующих в. создании банка 
технических идей и про
блем, в формировании 
ВТК.

По-прежнему остается 
проблемой создание клубов 
самодеятельного техничег 
ского творчества. Из наме
ченных 33 появился пока... 
один!

Какие цели ставят перед 
со(5ой рационализаторы и 
изобретатели? Продолжать 
развитие хоздоговорной дея
тельности через временные 
творческие коллективы и 
научно-технические коопера
тивы, а для этого уже в 
первом квартале полностью 
надо сформировать банк 
технических проблем пред
приятий, причем с экономи
ческим обоснованием и па
тентной проработкой по 
каждой проблеме. Для со
действия всей этой деятель
ности, а также для прове
дения экспертизы техниче
ских разработок, выполняе
мых ВТК пленум утвердил 
компетентные отраслевые 
комиссии по всем • отраслям 
народного хозяйства обла
сти. п. колотовкин.

в словаре Даля написано: «Лошадь— че
ловеку крылья». Действительно, испокон 
века большая часть крестьянского труда 
выполнялась этими животными. И сейчас 
без лошади на селе не ббойтись.

Коневодство—дело тонкое, 
непростое и недешевое. 
Один хороший жеребец- 
производитель стоит дороже 
са.чого роскошного автомо
биля. А  добавьте сюда со
держание, уход, воспитание 
доброй лошади — и станет 
ясно, почему такое дело 
под силу только настоящим 
энтузиастам в хозяйствах, 
обладающих хорошей мате
риальной базой.

Павел Филиппович Рома
ненко родился в Берлинке и 
всю жизнь здесь провел. 
Вот уж поистине: где родил
ся, там и пригодился; Дол
гое время был председате
лем колхоза, И вот уже 
семь лет возглавляет фер
му. Романенко из той поро
ды руководителей, о кото
рых говорят в народе ува
жительно и просто: хозяин. 
Во всем, чего ни коснись на 
конеферме, чувствуются его 
хозяйская заботливая рука 
и зоркий глаз.

— С лошадьми я был 
связан с ранних лет. Еще 
мальчишкой бегал на коне
ферму, помогал взрослым

обучать коней. Это, можно 
сказать, как бы мое .хобби, 
— говорит П. Ф. Романен
ко. — Когда возглавил ко
неферму, решил выращи
вать племенных лошадей. 
Ездил в совхозы Томской, 
Новосибирской, Омской об
ластей, смотрел, как та.м 
выращивают коней. Многое 
понравилось, перенял опыт 
для внедрения у себя в 
хозяйстве. Затем, посовето
вавшись с председателем 
колхоза В. М. Сливкиным, 
закупил двух жеребцов и 
двенадцать маток. Один же
ребец — рысак из Москвы, 
с ипподрома. Он занял пер
вое место на чемпионате 
Европы. Вот такое мы раз
водим племенное стадо.

Есть в лексиконе Павла 
Филипповича одно хорошее 
выражение — «делать все ос
новательно». Во многих его 
деяниях видится прицел не 
На сегодняшний день и да
же не на завтрашний.

— Я всю зооветеринар
ную работу веду сам. В на
стоящее время у меня 152

vloшaди, из них племенных 
120, это на 7 процентов 
больше прошлогоднего, — 
продолжает разговор Рома
ненко. — В прошлом мы 
получили и сохранили 38 
жеребят. Среднесуточный 
привес составил 700 грам
мов. Это же хорошо, если 
“учитывать, что кормовая 
база небогатая. В сутки ло
шадям выдаем по 2 кило
грамма овса, 4 килограмма 
витаминной муки, отходы 
от сена. В основном же им 

. скармливаем солому. Все 
идет в ход, даже ржаная. 
Летом всех животных выго
няем на выпаса, полностью 
используем подножный 
корм. Это выгодно хозяйст
ву. Мы получаем от коне
водства доход. Сейчас у ме
ня 32 конематки, к 1990 
году доведем до 50. И это 
будет «потолок», потому 
что племенных конематок 
больше не позволит содер
жать кормовая база.

Вообще-то лошадей в ка
честве безотказных, добрых 
помощников в колхозе ис
пользуют давно. Образно 
говоря, лошадки-трудяги са
ми оплатили строительство 
нового кирпичного помеще
ния. Ряд внутрихозяйствен
ных и транспортных работ в 
колхозе экономически и бо
лее целесообразно выпол
нять на лошадях, особенно 
в распутицу, ограничивая 
использование техники.

— Вместе с бригадиром 
за лошадьми ухаживают 
еще трое человек. Это доб
росовестные его помощники, 
конюхи Валерий Петрович 
Фатеев, Александр Василь
евич Атиков, Алексей Анд
реевич Петрикеев. Они все 
делают, чтобы при малых за
тратах получить доход для 
колхоза,— говорит главный 
экономист хозяйства С. П. 
Корсунов. — Судите сами, 
только за продажу девяти 
племенных лошадей получе
но в колхозную кассу 68 
тысяч рублей. Средний же 
заработок персонала 180 
рублей. Еще мы сдали госу
дарству коней на мясо, да 
люди брали лошадей для 
индивидуального пользова
ния. Плата за использова
ние тоже идет в колхозную 
кассу. Если разумно разви
вать коневодство, то это де
ло выгодное.

Сейчас в хозяйстве по
шли "дальше. Отправляют 
племенных лошадей рыси
стой породы в Томск для

обучения. Там тоже содер
жат двух человек, у кото
рых средний заработок в 
пределах 180 рублей. Но 
эти затраты окупаются сто
рицей. Если необученная 
лошадь продается хозяйст
вом за 5.000 рублей, то 
обученные — за 6 —8 тысяч. 
Сейчас в ТО'МСке находится 
девять племенных жереб
цов. Хозяйство снабжает их 
кормами.

По предварительным дан
ным, хозяйство на содер
жание конефермы понесло 
затраты на 65 тысяч руб
лей, а доходы получены в 
пределах 127 тысяч рублей. 
Так цто сработали рента
бельно.

Что коневодство — выгод
ная отрасль, говорят и та
кие факты. Шестимесячный 
жеребенок достигает веса 
270 килограммов, а годова
лый— 400— 420. Килограмм 
конины стоит 1,7 рубля. 
Посудите: выгодно или нет
держать таких животных.

На конеферме есть все, 
чтобы вести большую, пла
номерную работу с далеким 
прицелом. Прекрасная, сов
ременная конюшня. Есть 
накрытый сарай для молод
няка и лошадей-работяг.

Здесь трудятся люди, са
мозабвенно преданные сво
ему делу. Понимающие, 
чувствующие лошадь, не
утомимые и энергичные. С 
раннего утра и до позднего 
вечера они на конеферме. Я 
смотрел, как они ухажива
ют за лошадьми, как дела
ют ветобработку, — это на
пряженный труд. Есть и 
среди колхозников любите
ли лошадей. Так, Иван Ива
нович Дмитриев давно .на
ходится на заслуженном от
дыхе, а с конного «не выла
зит». Уже в нынешнюю зи
му обучил шесть лошадей. 
Вот на таких и держится 
конеферма.

— Нам бы только по
строили бытовку, а так все 
нормально, — говорит бри
гадир конефермы.

П. Ф. Романенко верит и 
в то, что со временем сюда 
будут приезжать специали
сты, чтобы купить хорошую 
лошадь с выявленными 
спортивными качествами.

Когда я спросил у Павла 
Филипповича, что его вдо
хновляет в работе, он улыб
нулся и ответил:

— Так ведь красота ка
кая в лошадях.

Г. ГОВОРОВ.

Ы

аренде
Непривычной, прямо ска

жем, процедурой сопровож
дается теперь отпуск пило
материалов столярному це
ху. Василий Николаевич Се- 
мидольченко, мастер цеха-по- 
ставщика, делает отметку в... 
чековой книжке потреби
телей. Взято столько-то ку
бометров, такого-то вида 
(ассортимент, как известно, 
раскладывается по ценно
сти), такого-то числа. Чеки 
идут в ход и при услугах 
транспорта, и в том случае, 
если для станка потребова
лась какая-либо деталь... 
(Словом, с декабря коллектив 
столяров Ергайского лес
промхоза ведет жизнь стро
го хозрасчетную. Как и пре
дусматривается в договоре 
об арендном подряде.

Обратиться к аренде эко
номистов леспромхоза заста
вили новые условия хозяй
ствования. Чтобы перейти на 
самоокупаемость и самофи
нансирование, надо карди
нально оздоровлять экономи
ку предприятия. Мы можем 
это сделать, увеличивая про
дукцию деревообработки. В 
прошлом году выпуск това
ров народного потребления 
возрос: стройдеталей, к при
меру, реализовано на 114 
тысяч рублей — вдвое боль
ше, чем в 1987 году, шта
кетника — в 2,5 раза (5 
тысяч). На 127 тысяч руб
лей отправили потребителям 
и садовых домиков, также с 
превышением к прошлогод
нему уровню. Недаром фи
нансовые дела пошли у нас 
на поправку. Резервы в вы
пуске товаров для народа 
все-таки остаются. Задейст
вовать их можно, заинтере
совав людей в конечных ре
зультатах труда.

Для нас, строго говоря, 
эта мысль — не открытие. 
Просто аренда позволяет ид
ти непроторенным путем, в 
обход различных бюрократи
ческих ограничений. Раньше 
все, что производила дюжи
на рабочих, оценивалось по

соответствующим нормати
вам, расценкам. Теперь они 
как бы заложены в конеч
ный результат труда, вклю
чая премию. Высчитана пря
мая оплата за товарную про
дукцию: на тысячу рублей
бригада получит 143 рубля 
зарплаты. В договоре учиты
ваются затраты на запчасти, 
материалы, сырье и т. д. От 
бригадного подряда, который 
в свое время здесь «не по
шел», арендный отличается 
скрупулезным подсчетом
всех затрат, а также взаим
ными — со стороны и адми
нистрации, и бригады — 
санкциями: за невыполнение 
объемов по номенклатуре, 
обусловленных договором,
коллектив теряет пять про
центов дохода, за потери в 
товарности — десять про
центов. А если уж простои 
не по вине рабочих, раско-. 
шеливаться должна дирек
ция.

Повышенный интерес бри
гады при обсуждении усло
вий аренды стал верным зна
ком, что дело пойдет. Рабо
чие подчеркнули момент об 
обоюдной ответственности 
за выполнение договора, по

просили не дергать их на ра
зовые работы. И когда, по 
предложению бригады, дого
вор был доработан, столяры 
принялись обкатывать его на 
практике.

Внедрение аренды не об
ходится без учебы. Да и не
возможно, думаю, без нее, 
поскольку изменяются отча
сти производственные отно
шения между людьми. Под 
учебой подразумевают не 
лекции в теплом зале, а на
работку конкретного повсе
дневного опыта. Рабочие 
становятся требовательнее к 
себе и товарищам, просчиты
вают варианты безотходной 
технологии. Например, преж
де почти не пытались выпу
скать продукцию из отход
ного горбыля, а тут попро
бовали.

В декабре высокой у кол
лектива оказалась плата за 
транспортные услуги (ис
пользуется самосвал со сто
роны для вывоза опилок, че
люстной погрузчик, трак
тор). Стали разбираться, и 
оказалось, что бригада по 
старинке баловала механи
заторов. Скажем, механизм 
отработал полдня, а тракто
рист просит: «Поставь сме
ну». Ставили, не задумыва
ясь, что платят из своего 
кармана. А одна машино- 
смена тянет как-никак 30 
рублей... Расходы на тран
спорт могли бы сократить 
вдвое, значит, и сумма эко
номии была бы не 350 руб
лей, а значительно выше.

В январе столяры промах 
учли. Погрузчик как-то дол
жен был отработать смену, 
но после двухчасовой раз- 

‘минки тракторист исчез, со
славшись на личные дела. 
Бригада выдвинула ему уль
тиматум: пока долг не за
кроешь, денег платить не 
будем.

177 рублей с копейками 
выплачено коллективу в де
кабре за экономию материа
лов. запчастей и прочего. 
Это половина от сбережен
ной суммы. Остаток, вместе 
с амортизационными отчис
лениями, будет на счету 
бригады. Накопленные сред
ства также пойдут в оборот. 
К примеру, их можно ис
пользовать на нейтрализа
цию перерасхода, на частич
ную реконструкцию цеха, 
приобретение нового обору
дования, улучшение социаль
но - бытовых условий.

Выгода аренды для рабо
чих очевидна: - доходы их 
значительно возросли. Лес
промхоз же находит резервы 
наращивания товарной про
дукции деревообработки. Те
перь уже бригада выпуска
ет ее не на 12— 13’  т|>1сяч 
рублей в месяц, а не менее 
чем на 20 тысяч. В январе 
возникли было сложности, но 
столяры по собственной ини
циативе ввели вторую смену 
и, перекрыв-таки отставание, 
выпустили изделий на 22.010 
рублей.

Л. ДРАГУН ОВА,
. экономист Ергайского 

ЛПХ.

Н А  СН ИМ КАХ: в цехе
деревообработки Ергайского 
ЛПХ; за сборкой рамного пе
рекрытия столяр - плотник 
Александр Андреевич Отто; 
укладку готовой продук
ции ведут столяры-илотни- 
ки Сергей Владнмтович  
Ребковец и Евгений Михай
лович Марченко; работники 
цеха Сергей Глебович Вай!г- 
кович и Иван Васильевич 
Качайкин.

Фото Н. Потапова.
Кривошеинский район.

-,р
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До сих пор о призыве студентов на военную службу в на
шей газете высказывалась только одна сторона — замести
тель денана радиотехнического факультета ТИАСУРа В. Ицко
вич. Читатель, возможно, помнит его письма в редакцию 
«Студент без паспорта» и «Студент перед призывом».

Сегодня мы приводим мнения еще двух заинтересованных 
сторон: военного комиссара Кировского района, г. Томска и 
студента, который получил повестку из военкомата. Один из 
спорных' вопросов — можно ли призывать студентов осенью, 
то есть разрывать учебный год.

Са ДУМАЮ ТАК...
A .Z /L ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'

€ € НИКАКОГО ПРОИЗВОЛА НЕ БЫЛО...»
Никакого произвола со 

стороны Кировского райвоен
комата и лично меня как во
енного комиссара в вопросе 
призыва студентов на дейст
вительную военную службу 
нет. Осенью 1988 года при
зывались, студенты, которые 
по различным причинам ук
лонились от призыва весной, 
а также студенты, у которых 
закончился срок отсрочки 
от призыва.

В соответствии с директи
вами по отбору и призыву 
на действительную военную 
службу студентов вузов 
«студенты вузов, до
стигшие к моменту завер
шения учебы на первом 
или втором курсах 18 лет и 
старше, но по различным 
причинам (нахождение на

излечении или медобследб- 
вании, на спортивных сбо
рах, соревнованиях, на прак
тике или работе в составе 
студенческих отрядов) не 
призванные или не отправ
ленные в войска весной те
кущего года,' подлежат 
обязательному призыву на 
действительную военную 
службу и отправке в вой
ска осенью текущего года». 
Данный документ доведен 
мною до всех ректоров ву
зов.

На основании этого доку
мента я и требовал призы
ва студентов, уклоняющих
ся от призыва весной 1988 
года. Студенту Э. В. Зи- 
новкину рещением призыв
ной комиссии Кировского 
района предоставлялась от

срочка по состоянию здо
ровья до 1 октября 1988 го
да. Решением этой же • ко
миссии от 4 октября прош
лого года он признан год
ным к военной службе.

Студент Н. А. Шумагу- 
лов 26 октября 1988 года 
признан грдным к военной 
службе. Студент Н. А. Ре
шетников действительно не 
получал повестку на расчет 
с институтом, да и не мог 
ее получить, так как злост
но не являлся за ней, а 
ходил по больницам, сда
вал анализы. Это после то
го, как был осмотрен восе
мью специалистами и при
знан годным к службе. Два
жды он отказывался от по
лучения повестки.

Студент В. А. Придвор
ный был действительно ош
трафован мною на 10  руб
лей за неявку в райвоенко
мат. Придворный лично 
объясняет свою неявку не
уважительной причиной 
(письменное объяснение на
ходится в личном деле). 
Вместо отправки на служ
бу он уезжает к родителям 
в Кокчетав, где ложится в 
больницу и ему делают опе
рацию. Военкомат вынуж
ден разыскивать его через 
родителей, а об операции 
студент предоставляет
оправку только тогда, когда 
заканчивается весеннийпри- 
зыв.

Студент В. В. Мадер мед
комиссией райвоенкомата 
был направлен на обследо
вание 12 мая 1988 года, од-

нако обследовался только с 
5 июня по 12 августа, то 
есть после окончания весен
него призыва.

Студент А. В. Горин про
ходил аналогичное обследо
вание также после оконча
ния призыва, диагноз язвен
ной болезни у него не под
твердился.

И этих студентов В. Иц
кович называет честными 
ребятами? Извиняться перед 
ними считаю ниже своего 
достоинства. Более того, 
считаю, что своим выступ
лением в газете В. Ицкович 
создает предпосылки для 
дальнейшего уклонения сту
дентов от призыва на служ
бу. А . ПЕСКОВ, 

полковник.

«ЧТО-ТО НЕ ВЕРИТСЯ...» ■ ш

Когда мой конфликт с 
военкоматом только разго
рался, один из «сочувству
ющих» посоветовал мне: 
«Уходите спокойно в ар
мию. Они не отступятся».

В армию я, конечно, пой
ду, только прежде мне хо
чется разобраться.

Есть ли у них 
план!

— Все мы ходим под пла
ном, — сказал Владислав 
Васильевич Левин, началь
ник отделения областного 
военкомата. — И, конечно, 
есть план призыва, в кото
ром определяются вид и 
род войск, необходимое ко
личество призывников... У 
каждого района в городе 
свой план. Студенты в него 
заложены отдельно. Состав
ляется он так: из институ
тов мы получаем информа
цию о количестве студентов, 
достигших призывного воз
раста. Отправляем эти дан
ные «наверх». Оттуда спу
скают план. По этому доку
менту мы и работаем.

Призывают студентов один 
раз в год, в июне, после 
сдачи сессии. Но осенью 
могут призываться студен
ты, которые уклонились от

призыва весной. Если же 
студент не получал весной 
повестки, а его все равно 
призывают осенью — это 
нарушение закона. Но о та
ких случаях мне неизвестно. 
Если они происходили или 
происходят, то каждый из 
случаев требует особой про
верки и разбора. Этим за
нимается областная призыв
ная комиссия, в которую 
входят представители обл
исполкома, военкомата, об
кома КПСС, УВД и другие.

В 1987 году вышел но
вый приказ министра обо
роны СССР № 260, Он 
смягчает медицинские тре
бования к призывникам. Воз
можно, что в связи с сокра
щением Вооруженных Сил 
приказ № 260 будет изме
нен, но пока он сохраняет 
свою силу. Создалась такая 
ситуация, когда в армию 
должны будут пойти и сту
денты - старшекурсники. Мы 
с Александром Ивановичем 
Песковым, военкомом само
го студенческого. Кировско
го, района, перед призывом 
договорились: дадим воз
можность студентам 4— 5-х 
курсов кончить вуз. Пускай 
учатся, получают дипломы, 
а уж тогда идут служить.

Осенний
марафон

- в  октябре 1988 года я по
лучил повестку из Киров
ского райвоенкомата. Точно 
в срок я, студент-четверо
курсник ТГУ, явился в во
енкомат, подал в окошечко 
военный билет, где черным 
по белому написано: «Годен 
к нестроевой службе в во
енное время».

Военный билет мне не 
вернули, пояснили: «Надо
пройти перекомиссию».

Прошел. В соответствии с 
новым приказом оказался 
годен К' нестроевой службе 
в мирное время. От службы 
не отказываюсь, но и на
прашиваться не собираюсь. 
Особенно когда приходится 
уходить чуть ли не с пос
леднего курса в середине 
семестра. На районной при
зывной комиссии попросил 
отсрочку. Отказали. Выдали 
повестку на контрольную 
явку, определили номер 
команды, сказали подстричь
ся и рассчитаться с граж
данскими делами. Словом, 
идет служить студент. Осе
нью. Студент, который не 
уклонялся, не бегал, не си-

мулировал и не лежал на 
обследованиях.

Дело, кажется, ясное — 
незаконный призыв. Где 
только не пытался разобрать
ся! Безуспешно. На контроль
ную явку я не пришел и 
до сих пор не могу понять, 
уклонился ли я от призыва 
или сберег Кировский рай
военкомат от нарушения 
совместного приказа мини
стра обороны и министра 
п р о с в е щ е н и я  СССР 
№ 152/551 о призыве сту
дентов один раз в году, в 
июне.

Совершенно
несекретно

На приказе № 260 нет 
грифа. Не написано даже 
«для служебного пользова
ния». То есть любой при
зывник может прийти, по
просить и посмотреть. И 
ему обязаны дать. Потому 
что человек имеет право 
знать, на каком основании 
его посылают в армию. Но 
призывникам приказ не по
казывают. И идут слухи вро
де:

— Говорят, теперь не бе
рут с близорукостью боль
ше 8 диоптрий. Меньше — 
забирают.

— 8 диоптрий с атропи- 
низацией или без? _

Нет информации — бу
дут слухи, будут «эпиде
мии» пиелонефрита и симу
ляции разного рода. В ка
честве призывника пытался 
найти приказ № 260 в во- 
енно - учетном столе ТГУ, 
в военкомате, в приемной 
ректора университета.

— У вас нет допуска к 
документам, — говорили 
мне везде.

Тогда я пришел как не
штатный корреспондент га
зеты — допуск появился. К 
несекретным документам.

Совместный п р и к а з  
№ 152/551 доставал через 
знакомых. На потрепанной 
брошюрке стоял штамп да
лекого от Томска военного 
училища. Приказ был обер
нут в целлофан и ценился, 
видимо, как донесения 
Штирлица Центру.

Хватит секретничать! По
ка военкомат не откроет 
своих «тайн», призывников 
он. будет вылавливать по 
всем уголкам Союза.

Весенний призыв не за 
горами. Я жду повестки. 
Или нам, призывникам-сту- 
дентам, повезет?

А . ОСТРОВ.

КОММЕНТАРИЙ ОТДЕЛА НАУКИ И УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ,

Каждый год отправляются выполнять свой 
гражданский долг тысячи томичей. В основ
ном процедура призыва обходится без кон- 
фликто'в: кто-то с большей, кто-то с меньшей 
охотой стрижет голову наголо и прощается на 
два года с родными, близкими и мечтами. Но 
некоторый процент призывников попадает в 
разряд «уклоняющихся», которых разыскива
ют по все.му Союзу через родителей'и мили
цию (по Кировскому району нашего города 
таких около ста человек каждый год). И мо
жет, не стоило бы разводить диспут вокруг 
нескольких десятков несознательных граж
дан, игнорирующих свой патриотический долг, 
пусть ими занимаются военкомат и прокурату
ра. Но не столь однозначны причины уклоне
ния ребят от службы в рядах Советской Ар

мии, иначе не оканчивались бы подобные кон
фликты с военным ведомством надломленны
ми судьбами, вплоть до разочарования в су
ществовании справедливости и гуманности 
нашего общества.

Вот строки из письма Н. Кузьминой в ре
дакцию: «Наш сын был призван в армию со 
второго курса мединститута, вернулся в де
кабре прошедшего года. О втором курсе нет 
и речи, повторяет программу первого, поте
ряно три года. И таких ребят много, все ли 
они вернутся к месту учебы после такого пе
рерыва». Есть возмущенные вопросы и по по
воду того, почему очень малый процент при
зывников из числа студентов служит в армии 
по профилю обучения в вузе.

Наш подготовленный комментарий был бо
лее подробным. Но вот в газете «Правда» за

12  февраля читаем в отчете о встрече канди
дата в депутаты Верховного Совета СССР от 
КПСС, начальника генштаба генерал-полков
ника И. А. Алексеева следующий ответ на 
вопрос о призыве студентов на службу в ар
мию.

—  По этому поводу готовится решение, 
которое, безусловно, учтет все поступившие в 
Министерство обороны, другие органы пред
ложения .трудящихся. Речь идет об отсрочке 
от призыва студентам на период обучения. 
Те, которые учатся в вузах без военных ка
федр, будут по окончании проходить соответ- 
с тв ^ щ у ю  военную подготовку в течение го
да. Выпускники вузбв с военными кафедрами 
—  офицеры 'Запаса —  могут лишь привле
каться на кратковременные сборы.

Этот ответ и освобождает нас от более про
странного комментария.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ .
В Минувшем году в общественной приемной редакции 

газеты «Красное знамя» побывало 1.169 человек, 2.024 пи
сьма получили мы по разделу «Спрашивайте — отвечаем».

ля горкома профсоюза ра
ботников агропрома А. М. 
Каракулова. Тот написал 
его на двух листах, заклю-

Происходящая в стране 
перестройка народного хо
зяйства и политической си
стемы значительно изменила 
характер обращений. Люди 
стали более требовательны
ми и нетерпимыми к лю
бым нарушениям социаль
ной справедливости.

Порою приходится слы
шать: «Развели жалобщи
ков, пишут кляузы во все 
концы!».

Да. Есть и такие, кто жа
луется везде и по любому 
поводу, но их немного. В ос
новном же в редакцию об
ращаются те, кто обошел 
или обращался с письмами 
во многие инстанции, но не 
добился решения своего 
вопроса.

Десять лет проработал 
машинистом на заводе, по
зднее перепрофилированном 
в кондитерскую фабрику № 2 . 
В. А. Силютин, В 1981 
году его семью поставили 
на очередь для получения 
квартиры, так как он, жена 
и двое детей проживают в 
семиметровой комнатушке. 
Летом 1987 года фабрике 
выделили пять квартир. На 
совместном заседании проф
кома и администрации одна 
из них в порядке очередно
сти была выделена Силюти- 
ну (очередь его была чет
вертой). Оставалось утвер
дить это решение на собра
нии коллектива, но в наме
ченный день, 13 июля, оно 
не состоялось. А  неделю 
спустя, собрав в спешном 
порядке третью часть кол
лектива, директор конди
терского комбината «Крас
ная звезда» (в состав кото
рого входит кондитерская 
фабрика № 2) В. А. Нор на
звал другие кандидатуры, 
которым й предоставили че
тыре квартиры'

Кто они?
3. Н. Васильева, назиа-

РАДЫ помои ЛЮДЯМ
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в  Томске состоялся благотворительный концерт —  

конкурс бальных танцев, в котором участвовало 15 дет
ских коллективов не только нашего города, но и Ново
сибирска, Красноярска, Междуреченска, Устроители это
го праздника и одновременно состязания юных танце
вальных пар —  Томское отделение Советского детского 
фонда имени В. И. Ленина и ансамбль бального танца 
ТИАСУРа «Экситон». Весь сбор от концерта-конкурса 
перечислен на счет №  707.

Сначала парад. 53 танце
вальные пары под вйрыв 
аплодисментов, во всем ве
ликолепии бальных нарядов 
и причесок предстают перед 
зрителями в зале облсов- 
профа. Изящество. Красота. 
Предвкушение праздника и 
очень ревностной, с учетом 
возраста, состязательности. 
Танцорам от 9 до 14 лет. 
Все ОНИ — из ■ ансамблей 
бального танца школ, вузов. 
Дворцов культуры. Домов 
пионеров четырех городов и 
ДК поселка Тимирязевского.

Программа конкурса для 
младшей и старшей групп 
одинакова — включены тан
цы западноевропейские и 
латиноамериканские: мед
ленный вальс, венский 
вальс, танго, квикстеп, рум
ба, ча-ча-ча, самба, джайв. 
Как много можно сказать в 
танце! И ребята учатся это 
«говорить», постигая техни
ку, вырабатывая артистизм, 
.умение владеть собой. Кру
жатся пары, и даже в не
больших группах трудно оп
ределить, какие же лучше. 
Впрочем, зал очень добро
желательно встречает всех 
ребятишек, потому что они 
действительно стараются, и 
бездарных на сцене нет. А 
вот судьи... В жюри — луч
шие танцоры, руководители 
детских ансамблей Томска и 
Красноярска. Тоже стара
ются быть доброжелатель
ными, но и строгими. Оцен
ки судей редко совпадают, 
а расходятся очень значи
тельно. «И это естественно, 
— сказала потом одна из 
них — Наталья Иванова. — 
Ведь у каждого свой стиль 
в танце. В оценку понево
ле вносятся и элементы 
прогноза, делается какая- 
то поправка на ранее выяв
ленные способности». И в 
первом, и во втором отде
лениях конкурса-концерта (а 
он занял почти 6  часов) не 
раз были объявлены «пере- 
танцовки»: многие пары на

бирали одинаковое количе
ство баллов.

В вечернем отделении на 
сцене было уже 27 пар — 
те, кто обогнал соперников 
во всех турах.

И вот музыка, аплоди
сменты для победителей кон
курса. После поздравлений 
и наград они остаются на 
сцене одни. И танцуют от
кровенно счастливые, с та
ким вдохновением, уже не 
чувствуя усталости. В млад
шей группе это Андрюша 
Стасюк и Оля Томилова 
(детская группа ансамбля 
«Экситон»), Олег Анцупов и 
Света Штыкова (ансамбль 
«Сударушка» из г. Меж
дуреченска), Ваня Верши
нин и Лиля Деринг (тоже из 
«Экситсша»).

В танцклассе «д» (стар
шая группа) самыми лучши
ми названы такие пары: Ди
ма Вершинин и Аля Ка
занцева («Экситон»), Сере
жа' Шаповалов и Лена 
Скрипкина («Сударушка»), 
Стасик Овчинников и Ната
ша Кондакова («Экситон»). 
Первая пара танцует джайв, 
вторая — танго, третья — 
румбу.

Секретарь Томского от
деления Детского фонда 
им^ни В. И. Ленина Галина 
Владимировна Ашиток, раз
дав грамоты и призы луч
шим, тепло поздравила и 
всех участников конкурса за 
их упорство и любовь к 
прекрасному виду .искусстр 
ва. Вручила еще два при
за: специальный приз обла
стного отделения Детского 
фонда — гостям из Между
реченска Олегу Анцупову и 
Свете Штыковой, а приз 
зрительских симпатий — 
юным танцорам из ансамб
ля «Виктория» (ТПИ) Диме 
Рождественскому и Наташе 
Третьяковой.

Те, кто на этот раз не 
занял первых мест, могут 
скоро взять реванш. Ведь 
как дружно аплодировал

зал самым маленьким тан
цорам из Красноярска Ви
те Крюкову и Наташе Гриш
кевич, тимирязевским школь
никам, гостям из Новоси
бирска!

Пожалуй, все-все арти
сты из детских ансамблей, 
глядя на сцену уже глаза
ми зрителей, видели свой 
завтрашний день. Это было 
во время показательных 
выступлений, когда блиста
ли своим очарованием взрос
лые пары, известные земля
кам и далеко за пределами 
Томска, — танцоры между
народного класса Игорь и 
Татьяна 'Угай из ансамбля 
«Экситон» и танцоры клас
са «а» ансамбля «Викто
рия» Андрей Клименко и 
Инна Ярош. Пусть сбудутся 
мечты всех любящих танец! 
Об этом сказали участникам 
концерта Игорь и Андрей, 
потому что они уверены: 
почти у каждой юной пары 
есть возможность танцевать 
в будущем лучше лауреа
тов союзных и международ
ных конкурсов. Нужно для 
этого, кроме способностей, 
совсем немного — труд и 
настойчивость.

...Девочка аккуратно упа
ковывает |Свой воздушный 
наряд с помощью своего 
партнера. Благодарно кив
нув ему, торопится к ве
шалке. Подумалось: они, 
отдавшие танцу всего два- 
три года, уже и движутся, и 
чувствуют иначе, чем их 
сверстники. Надо думать, 
что и жить будут иначе. 
Это влияние красоты. Как 
не хватает его другим под
росткам!

Б. ВИКТОРОВА.♦ * ★
НА СНИМКЕ: танцуют

Стасик Овчинников и Ната
ша Кондакова.

Фото И. Крамаренко.

ченная начальником цеха. 
К тому времени состав ее 
семьи был один человек. 
Только получив ордер на 
двухкомнатную квартиру, 
Васильева зарегистрировала 
брак, а также приписала се
бе в члены семьи сестру, до 
того времени совместно с 
ней не проживавшую.

— Она отказывалась пе
рейти с основного производ
ства на филиал, — говорят 
теперь руководители ком
бината, — согласилась 
только при условии, что да
дим ей двухкомнатную квар
тиру.

Но с каких это пор госу
дарственное жилье выдается 
в качестве приплаты?

Трехкомнатную квартиру 
получила Л. Н. Аренчихи- 
на, проживавшая до того в 
однокомнатной квартире с 
семьей в составе четырех 
человек.

Освободившуюся одно- 
ко.мнатную квартиру отдали' 
В. Н. Мигунову, ■ работав
шему на комбинате, как го
ворят, без году неделя.

Осчастливили и Б. И. 
Максимова, принятого на 
временную работу 21 мая 
1987 года, то есть менее 
чем за месяц до вручения 
ему ордера, и уволившегося 
1 сентября того же года.

Ни один из этих четырех 
ни в какой очереди на по
лучение жилья не числился. 
Решение ошеломило Силю- 
тина. Он бросился искать 
поддержку в райисполкоме, 
горкоме профсоюза работ
ников агропрома, написал 
жалобы в газету «Труд», в 
«Прожектор перестройки».

другие инстанции.
В адрес Томского обл- 

совпрофа стали поступать 
из Москвы просьбы рассле
довать нарушения и при
нять меры к виновным.

Проверка была поручена 
инструктору жилищно-быто
вого отдела облсовпрофа 
А. А. Полубятко. Вывод 
его после ознакомления со 
всеми документами и обсто
ятельствами дела был од
нозначен: «Распределение
квартир совершено с  гру
бейшими нарушениями Жи
лищного кодекса РСФСР и 
правил, утвержденных обл
исполкомом». Более того, 
директор комбината В. А. 
Нор и председатель профко
ма Л. А. Ческидова фальси
фицировали протокол соб
рания коллектива фабрики, 
указав в нем, что присутст
вовало 70 человек, хотя 
фактически было менее 40. 
Нор ввел, в заблуждение 
рабочих, сообщив им, что 
«выколотил» эти квартиры 
для специалистов, необхо
димых для перепрофилиро
вания производства.

Только одна из вышеназ
ванных работниц относи
лась к разряду таковых — 
Л. Н. Аренчихина. Более 
того, из четырёх «специа
листов» в настоящее время 
работает на фабрике только 
одна (правда, еще Василье
ва — в декретном отпуске, 
а остальные, заселившись в 
новые квартиры, уволи
лись).

Естественно, что, получив 
такую справку,. руководст
во облсовпрофа потребовало 
объяснений от председате-

чив словами: «Считаю, что 
квартиры распределены 
правильно». Ну а для того, 
чтобы отписаться во все ад
реса и успокоить обществен
ное мнение и вообще— «на 
всякий случай», директору 
и председателю профкома 
объявили выговор по проф
союзной линии.

О логике здесь и гово
рить не стоит: профсоюзный 
орган, прямой обязанно
стью которого является 
контроль за правильностью 
распределения жилой пло
щади, угодливо согласился 
с беззаконными действиями 
директора и профсоюзного 
вожака комбината.

А что работники исполко
ма Октябрьского района? 
Ведь там были обязаны 
сверить списки, поданные 
на получение ордеров со 
списками очередности
предприятия? Но и здесь 
конт|роль отсутствовал.

Ч70 же с Силютиным?
Его перевели в общую 

очередь (в наказание за 
строптивый характер!) под 
номером 38. И только позд
нее восстановили под номе
ром один. Он снова ждет, 
терпя лишения.

В общественную прием
ную обратился В. А. Чига- 
ев. (Зн инвалид первой 
группы по зрению (слепой). 
В марте 1987 года он был 
официально разведен с же
ной. Народный суд принял 
решение о взыскании с него 
алиментов на содержание 
троих детей. Но еще рань
ше он был вынужден уйти 
из своей семьи к родите
лям. Третий год добивается

Чигаев права на прописку в 
доме, который отец и мать 
передали ему по дарствен
ным документам. Овиде- 
тельством тому являются 
многочисленные справки и 
даже решение народного су
да. Исполком народных де
путатов Советского района 
отказал ему в праве на 
прописку из-за подозрения, 
что развод с женой ф1)ктив- 
ный.

Но право делать такие 
выводы дано только народ
ному суду. Получив отказ, 
Чигаев обратился в суд с 
жалобой на действия заме
стителя начальника по пас
портной работе Советского 
РОВД В. Н. Сухушиной, от
казавшей ему в оформлении 
постоянной прописки, но... 
суд в иске отказал, ссыла
ясь на то, что не вправе от
менить решение райиспол
кома, а потому Сухушина... 
не виновата.

Кто только не занимался 
судьбой этого человека! А 
он так и бродит по служеб
ным кабинетам. Два года 
живет в Томске без пропис
ки, являясь собственником 
дома. Два года не может 
получать положенные ему 
продукты в столе заказов.

Райисполком не разреша
ет .прописку из-за того, что 
дом подлежит сносу. Но 
ведь он не пустует, в нем 
живут отец и мать Чигаева. 
В любом случае их не выб
росят на улицу. Разница бу
дет только в том, что квар
тиру придется предостав
лять на троих.

Как же очерствели наши 
души! Два года не можем 
всем миром помочь слепо
му!

Надо сказать, что по воп
росам прописки в прием
ную много обращений. Де
ло в том, что, отводя под 
застройку участки, райис
полкомы запрещают пропис
ку в домах, на них разме
щенных, порою на долгие 
годы. Доходит даже до того, 
что. отслужив в армии, сын

не может прописаться к 
своим родителям на преж- 
лее место жительства.

Приведенные примеры 
свидетельствуют о том, что 
не так-то просто порою по
мочь человеку. Члены об
щественной приемной, а в 
ее составе ветераны журна
листики, партии, войны и 
труда, работники правоох
ранительных органов, руко
водители ведомств, собко
ры центральных газет, зво
нят, пишут, проводят рей
ды. По материалам жалоб, 
результатам их дальнейшего 
изучения и проверок в 1988 
году опубликовано 43 ста
тьи. Особенно большой ре
зонанс вызвали «Очище
ние», «Охотники за кварти
рами», «Странная любовь», 
«Как живется мужику в 
пригорбде?», «Цифра начи
нает и выигрывает», «Поче
му школы «резиновые» и 
целый ряд статей по про
блемам использования тран
спорта и горожан, привлека
емых в помощь селу, а так
же о работе предприятий 
торговли и общественного 
питания.

После опубликования ста
тьи «Охотники за квартира
ми» редакция получила 
много писем, в которых со
общалось о закрытых квар
тирах, спекуляции ими, на
личии у одной семьи двух и 
даже трех квартир. Эти све
дения нами были переданы 
в горисполком. Указанные 
факты проверены депутата
ми. Используемые не по на
значению квартиры отданы 
очередникам.

Около 40 процентов жа
лоб решено положительно. 
Более половины наших по
сетителей получило квали
фицированные консульта
ции.

Ежедневно приходит мно
го писем и в адрес рубрики 
«Спрашивайте — отвечаем». 
Мы придаем особое значе
ние ответам на вопросы 
трудящихся, считая, что 
они помогают в пропаганде

правовых знаний. Информи
руем читателей по интере
сующим их проблемам.

Редакция благодарна сво
им постоянным помощни
кам и консультантам: заве
дующим отделами облсов
профа А. С. Баранову,
Г. А. Золотавиной, М. С. 
Андреевой, В. А. Ярыгиной 
и другим, старшему юрис
консульту облисполкома 
Г. В. Кузьмину, старшему 
помощнику областного про
курора Л. И. Онипченко, 
заместителю дредседателя 
областного суда В. А. Ми
ронову, начальникам служб 
УВД А. С. Тамилину,
В. П. Машукову, С. Ф. 
Моисеенко, В. Я. Тарасен
ко, А. И. Пименову, И. И. 
Волкову. Большую помощь 
нам оказывают руководите
ли юридической службы об
ласти Ю. М. Сокольникова, 
Н. В. Полковникова, заве
дующие юридическими кон
сультациями Томска. Охот
но и оперативно отзываются 
на наши просьбы начальни
ки областных управлений 
бытового обслуживания на
селения, торговли, здраво
охранения, социального 
обеспечения. Гораздо слож
нее стало со службами гор
исполкома. Если раньше в 
общественной приемной ре
гулярно дежурили замести
тели ' председателей райис
полкомов, руководители ком
мунальных служб, что по
зволяло решать многие жа
лобы оперативно и сокра
щать их количество, то в 
настоящее время даже отве
ты-на ряд вопросов мы по
лучаем с большим опозда
нием.

Каждое воскресенье в 
газете мы публикуем сооб
щение о том, кто, когда и 
по каким вопросам будет 
вести прием на следующей 
неделе.. Мы рады помочь 
людям.

С. ПОЗДНЯКОВА,
заведующая обществен
ной приемной редакции
газеты «Красное знамя».

Завтра — лунное 
затменне

В ТЕНИ 
НЕБЕСНЫХ 

ТЕЛ
в  небе происходят ин

тереснейшие астрономи*- 
ческие явления — лун
ные и солнечные затме
ния. Одно из них ожида
ется завтра, 20 февраля.

Жители Томска и об
ласти в этот день смогут 
увидеть полное лунное 
затмение. На террито
рии Советского Союза 
оно видно в азиатской 
части страны и на севе
ро-востоке европейской ча
сти. Его увидят также в 
Азии, на западе Северной 
Америки, в Австралии и 
Новой Зеландии, на ост
ровах Тихого и в восточ
ной части Индийского 
океанов.

Затмение Луны — это 
физическое явление, при 
котором спутник Земли про. 
ходит сквозь земную тень. 
Сначала наша спутница 
войдет в полутень Земли. 
Это и будет началом затме
ния. Погружение же в пол
ную тень начнется в 21 час 
57 минут по местному вре
мени. Закончится полное 
затмение в 23 часа 16 ми
нут. Луна затем будет про. 
ходить дальше, снова полу
тень Земли. Продолжитель
ность всего затмения (от 
момента первого контакта 
с полутенью Земли до по
следнего) составит 6 часов 
11,2 минуты. Луна во вре
мя затмения будет нахо
диться в созвездии Льва.

Не каждый год на Зеи. 
ле происходят подобные 
Явления. За 18 лет и 11 
дней (этот промежуток вре
мени принято называть са
рос) на Земле происходит 
28 лунных затмений. Рас
пределены они неравномер
но. Так, в 1985 гоАу жите
ли нашей страны могли
видеть два затмения — 
4 мая и 28 октября, в
1986 году только одно, в
1987 и 1988 годах подоб
ные явления не наблюда
лись. Последний раз ‘ пол
ное затменне Луны жите
ли нашей области могли
видеть 17 октября 1986 го
да. Однако погода нас не 
баловала, и наблюдать яв
ление было невозможно. 
Будем надеяться, что в 
этом году специалистам и 
любителям астрономии по
везет, и мы сможем уви
деть затмение.

В следующий раз зат
мение можно будет на
блюдать в нашем регио
не только через год: 9
февраля 1990 года.

Итак, 20 февраля 1989 
года нас ждет интерес
нейшее астрономическое 
явление— затмение Луны. 
Всех желающих погово
рить о Луне, пронаблю
дать затмение приглаша
ет тТомский планетарий. 
Ждем вас в понедельник, 
в 2 1  час.

Т. ГОЛОВИНА.
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Представляем гостей Кто «ТАМ
Казалось бы, на театраль

ной карте Москвы уже не 
осталось белых пятен. За 
последние два года студии, 
театральные коллективы, 
различные труппы росли в 
геометрической прогрессии 
— их уже в Москве более 
200! Начался 1989 год — и 
появилась новая труппа — 
«Товарищество актеров и 
музыкантов» при СТД 
СССР, сокращенно— «ТАМ». 
Родился этот коллектив в 
недрах театра-студии «У Ни
китских ворот», руководи
мого Марком Розовским.

История театра, однако, 
началась более года назад. 
Сначала были только стихи 
и песни, написанные акте
ром театра Алексеем Папер- 
ньпп. Первым «подключил
ся» Евгений Кадимский, в 
то время музыкальный руко
водитель театра-студии. На
чали появляться музыйаль- 
ные инструменты: кроме «ав
торской» гитары — пиани
но, барабаны, аккордеон, 
флейта и даже синтезатор. 
Во время долгих и много
численных гастрольных по
ездок (не только по стране, 
но и за рубежом) в купе по
езда или в гостиничном но
мере собирались актеры по
сле очередного спектакля, 
пели песни, слушали музы
ку. Так рождались идеи бу
дущей работы.

Настало время первых ре
петиций. В условиях интен

сивной работы такого теат
ра, как театр-студия «У Ни
китских ворот», особенно 
если учесть, что такие акте
ры, как Татьяна Чухаленок, 
Алексей Паперный, Артур 
Куриленко, Татьяна Патова, 
были заняты практически во 
всех спектаклях репертуа
ра, репетировать приходи
лось исключительно по но
чам. Пришло время прого
нов со светом, а световая 
рубка в театрах, как изве
стно, по ночам закрыта. Ху
дожник по свету театра-сту
дии Валерий Новак вызвал
ся один-два раза помочь, и 
с тех пор не пропустил ни 
одной репетиции. Понадоби
лись декорации и костюмы. 
Так появился в «Товарище
стве» Петр Пастернак, тог
да главный художник 
театра - студии «У  Никит
ских ворот».

Многое в этрй истории мо
жет показаться случайным. 
Но ведь случайность — осо
знанная необходимость вы
бора. Не зря созданный мо
лодыми актерами спектакль 
называется «Твербуль». «Из 
окон квартиры № 8» (теат
ральное Помещение «У  Ни
китских...»), где все начина
лось, прекрасно виден Твер
ской бульвар...

Спектакль сделан. «Това
рищество актеров и музы
кантов» начинает свою само
стоятельную жизнь под кры
шей Московского джаз-те

атра «ИМЭДЖ» при СТД 
СССР. Крыша есть, а свое
го помещения пока нет.

Прошли первые показы 
«Твербуля» в Москве. Спек
такль вызвал шумный инте
рес, восторги и... возмуще
ние. Потому что он живой и 
режет по живому. Потому 
что молодые актеры честны 
в своем понимании и непо
нимании окружающей жиз
ни. «Твербуль» во многом 
построен на музыке, одна
ко не имеет никакого от
ношения ни к мюзиклу, ни 
тем более к музыкальному 
шоу. Жанр его определить 
трудно. Это еще предстоит 
сделать рецензентам и те
атральным критикам.

27 января популярная те
левизионная передача
«Взгляд» начиналась и кон
чалась отрывком из спек
такля «Твербуль». «Жизнь 
прекрасна, жизнь прекрас
на!», — звучало в эфире. 
Жители Томска будут иметь 
возможность с 20 по 26 
февраля в Большом зале 
филармонии увидеть спек
такль «Твербуль» и воочию 
убедиться, является ли это 
утверждение кредо «ТАМа» 
или этот тезис претерпевает 
в спектакле существенные 
изменения...

Т. ЛЬВОВА.
Н А  СНИМКЕ* вот он —  

«Т А М *!..
Фото К. Горячева.

\

Спорт СОРЕВНУЮТСЯ ТОМСКИЕ ИХТИАИДРЫ
Федерация подводного 

спорта, Томский областной 
комитет [ДОСААФ и мор
ская школа ДОСААФ про
вели открытое первенство 
области по этому виду спор
та в рамках месячника обо
ронно - массовой, и спортив
ной работы.

На старт вышли спортсме
ны клуба «СКАТ» ТГУ.ДЮСТШ  
ДОСААФ, ДЮСШ. № 8 (^гороно) 
наших бедущих клубов, сни
скавших славу на водных до
рожках Советского Союза и с 
честью представлявших флаг 
нашей Родины на международ
ных соревнованиях. В эти дни 
были показаны высокие спор
тивные результаты. Чемпиона

ми области а отдельных видах 
программы стали: мастер спор
та международного класса Лю
бовь Вахрушева — чемпион
ка и рекордсменка мира и Ев
ропы (по итогам 1987 года Лю
ба входила в десятку сильней
ших спортсменов оборонного 
общества), Татьяна Мельнико
ва, мастер спорта международ
ного класса, призер и рекорд
смен многих международных 
соревнований. Девушки дваж
ды поднимались на пьедестал 
почета. Среди призеров-муж- 
чин хочется отметить Рашида 
Мурсалнмова, мастера спорта, 
который был сильнейшим в 
трех видах программы. Вете
ран команды «СКАТ» Алек
сандр Кочетков, мастер спор
та международнбго кл а с » , 
чемпиок 'мира, показал отлич

ное .время и стал победителем 
финальных заплывов, показав 
пример неувядающего спортив-. 
кого мастерства.

В одном из важнейших 
стартов сезона — финале 
Кубка СССР по плаванию в 
ластах (наш город впервые 
стал местом проведения 
этих соревнований) примут 
участие .16 команд, завое
вавших в зональных состя
заниях право спорить за 
главный приз. С 23 по 26 
февраля гостями нашего го
рода будут спортсмены Мо
сквы, Ленинграда, Киева, 
Баку, Севастополя, Талии

на, Новосибирска, Красно
ярска. Хочется пожелать 
спортсменам томских
команд («СКАТ» ТГУ, 
СДЮСТШ ДОСААФ и вы
ступающих вне конкурса 
спортсменов Томской мор
ской школы ДОСААФ) бы
стрых, рекордных секунд и 
легкой воды.

Спортивный комплекс 
«Томь» ждет томичей й го
стей нашего города ежеднев
но в 11.00 (утренняя про
грамма). Торжественное от
крытие соревнований состо
ится 23 февраля в 17 часов.

тшшж
По поводу перестройки
Б моем селе один лишь холмик срой-ка.
Засыпь ложок, —
Земля изменит вид.
А тут во всей России перестройка!
И поневоле сердце заболит.
Не зряшною — оправданною бодью,
Бедь что, писали, а не все в строку,
И пробовали так и сяк на поле,
Б дому, в хлеву, в кошаре, на току.
И спорили воинственно, до крика,
И самое-то ценное — на круг.
И ты народу в душу посмотри-ка,
Бедь он себе не враг,  ̂ лучший Друг.
И, когда шло России становленье,
Народ к Кремлю дорогу проторил.

К А Р Б Ы Ш Е В
и ходоков, бывало, слушал Ленин,
Он больше слушал меньше говорил.
А нынче с диалогами негусто,
А монологи, истинно, в чести.
С людьми на встречах наши златоусты. 
Как понесут — так, господи, прости!
Хоть говорят не ради краснобайства —
Не прибыло в Байкале чистых вод.
Не расцвело народное хозяйство,
И что погиблб, вновь не оживет.
И зло чинят газпромы, минводхозы...
Да все живое губят на корню.
А их давно пора, как бабу — с возу,
И станет легче воз везти коню.
Душа болит; на свете все так шатко.
А нам за дело взяться уж пора б.
Бедь вся Россия нынче — стройплощадка. 
Пиши меня в строители, прораб!

И то достойно удивленья,
Мы говорим теперь всегда.
Что, де, застойные явленья 
В .России бы ла  в те года.
Когда она, как птица Феникс 
Из пепла поднималась ввысь,
И города в леса оделись,
И всюду воВрождалась жизнь.
Да, полно-те, страна в цолмира.
За что ж, застойная, она 
Рукой тогдашнего кумира 
Всем раздавала ордена?
За просто так?
За блефы-мифы.
За славословье знак на грудь?
Не все ж тогда был ,труд сизифов 
И героический был труд.
Рождались эры, звезды, атом!
И знали недруги о том.

Что не рогатиной-ухватом 
Мы защищаем отчий дом.
Да если б в самом деле стали 
Мы —  ни туда и ни сюда.
То без особого труда
Врагк б нас тут же растоптали.
Я не хвалю тех лет застойных.
Но твердо знаю; наш народ.
Не жил он, истуканом стоя,
А  созидая, шел вперед.
Все сообща за дело брались 
И ясно видели: в верхах.
Вот там уж, точно, застоялись. 
Держа рули страны в руках.
А  у народа были силы 
Огонь поддерживать в печах.
Хлеб сеять на полях России,
Мир на своих нести плечах.
Она и нынче, волокита.
Не потеснилась с теплых мест, 
Хо>ть мы кричим о ней открыто, 
А  Васька слушает да ест.

Т Р И Б У Н А  М А В З О Л Е Я
Во времена Великой смуты. 
Когда волна репрессий шла. 
Взойти над Лениным кому-то 
Кощунственная мысль пришла. 
Взойти, буквально, попирая 
Нечистыми стопами ног 
Тот уголок, что, умирая.
Он и желать себе не смог.
И вот, не ангелы взлетали 
Туда —  заплечных дел спецы; 
Те, что казнили, убивали.
Цвет РодинЫ' уничтожали 
Новоявленные отцы.
Двадцатого столетья гунны 
Торили к власти путь мечом... 
Отец застоя на трибуне 
Сидел нахохленным грачом.
На демонстрациях, парадах 
Он попросту стоять не мог:

Валили высшие награды 
Четырежды героя с ног.
Да и кого не возносило 
На этот вечной скорби вал.
Тех, кто любил всегда Россию 
И кто Россию убивал.
Но и сегодня, к сожаленью,
В колоннах праздничных идя.
Мы видим, как на Мавзолее 
Лежит подножьем слово: ЛЕНИН! 
Великий псевдоним вождя.
Еще от Сталина наследье.
Тут наследили все вожди.
И до сих пор кровавых следьев 
Не смыли вешние дожди.
Мы этот грех исправить в силах. 
Для добрых дел не жалко сил.
Чтоб на отеческих могилах 
Никто ногами не следил.

О К Р А С Н О Й  К Н И Г Е
Вижу: в бой солдат ведут комбриги, 
Ленин устремленно входит в зал... 
Если бы тогда о «Красной книге» 
Ненароком цуо-нибудь сказал,
На него б руками замахали 
И сочли бы просто за глупца.
—  Про такую цингу не слыхали. 
Слышали про красного бойца.
По земле, войною опаленной.

Сквозь прошел защитник и герой. 
Слышали про красные знамена,
А  про «Книгу Красную» —  впервой. 
И хотя еще стреляли пушки.
Не на жизнь, а на смерть шли бои, -

Пели птицы, квакали лягушки.
Звери свадьбы правили свои...
Нынче все на голову прогресса 
Начали валить. Таков, мол, век!
Но ведь в смерти рек, земли и леса 
Виноват сегодня Человек.
Смотришь, тот цветка лишит планету. 
Тот живую воду испарит.
А  ведь мы все знаем: бога нету. 
Нам он ничего не сотворит.
С болью я гляжу на внука Мишку, 
Беззаботный баловень сидит.
Неужели по картинкам в книжке 
Будет о природе он судить?

ДВА ЦАРЯ
Русь! — Россия! —

■ Государство! 
Я люблю тебя не зря. 
Коронованы на царство. 
Жили-были два царя.
Два владыки без владений. 
За душою — ни гроша.
В центре русских поселений 
Жили, миром дорожа.
Бойн грабительских,

насилий.
Зла кому — не сотвори! 
Жили много лет в России 
Те могучие цари.
Никогда не поднимали 
Голос грозные цари.
И когда с престола гнали 
Царедворцев бунтари.
Тех владык никто не тронул 
И гоненью не подверг,
С государственного трона 
Их рабочий люд не сверг.
И Царь-Пушка— без урону, 
И Царь-Колокол — как бог! 
Даже Берия не тронул.
Их и Сталин взять не смог. 
Не хватило духу-силы. 
Побоялись упыри.
Сколько будет жить Россия, 
Столько будут те цари.

Не за морями — за горами, 
А здесь вот, на святой Руси, 
Когда-то . нолонол на храме 
Звонил в тревожные часы.
И не проспишь на подвиг

ратный.
По, звону путь найдешь

во мгле.
Поскольку лился звук

набатный
Из кран в край по всей

земле.
И иынче, как во время оно. 
Чтоб чутким сном

спала земля. 
Собрали воедино звоны 
На башнях древнего Кремля. 
И в шесть, часов утра

столица
Набатным звоном расцвела: 
России' главная звонница 
Заенит во все колокола!
Во дни суббот и воскресений. 
Во время праздников своих: 
Вставайте, люди.

Воды, Земли, 
Себя «амих!

во спасенье

Совет ветеранов 149-й от
дельной стрелковой брига- 

‘ ды планирует провести в 
1989 году встречу в г. Вол
гограде на базе школы 
Ml 18. Приглашаются все ве
тераны нашего славного со
единения.

, Разыскиваем родственни
ков наших однополчан, по
гибших на фронтах Вели
кой Отечественной войны,— 
Соломатова Александра, до 
войны проживавшего в Том
ске, бывшего комиссара 4-го

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 февраля

ПЕРВАЯ п р о г р а м м а  
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 8.45 —
Тираж «Спортлото». 0.00 — «С 
утра пораньше». Передача для 
детей. ilO.OO — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00— «Утрен
няя почта». 11.30 — «Вокруг 
света». 12.30 — «В гостях у 
сказки». «Здесь тебя не встре
тит рай» («Азербайджанфильм», 
1982 г.). 14.00 —«Музыкальный 
киоск». 14.30 — «Взгляд». Вос
кресный выпуск. 15.30—«Сель
ский час». 18.30 — Маленький 
концерт. 18.55 — Минуты поэ
зии. 17.00 — Лыжный спорт. 
Чемпионат мира. 10 км. Жен
щины. 18.30 — «Международ
ная панорама». 19.20 — Автор
ский вечер, поэта Е. Евтушен
ко. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 
— «Споемте, друзья!» 23.40 — 
Новости. 23.45 — Воке. Чем-

батальона нашей бигады 
Невзорова Александра Пет
ровича, погибшего в Ста
линграде 31 августа 1942 
года (до войны его жена 
Невзорова Анна Петровна 
проживала в Томске по ул. 
Садовой, 103), младшего по
литрука Егорова Александ
ра Васильевича, погибшего 
18 сентября 1942 года в 
Сталинграде (жена—Оськи
на Таисья Игнатьевна про
живала в с. Трубачеве Шо- 
гарсного района). Обращать
ся по адресу: 834055, Томск, 
ул. 30-летия Победы, 7, кв. 
35. Проскурину Василию 
Афанасьевичу. Телефоны; 
служебный — 1-88-91, до
машний — 1-92-38.

пионат мира среди* профессио
налов (полусредний вес). 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

, 8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15—«Конь мой, конь». 
Документальный фильм. 8.25
— На арене цирка — клоуны.
8.55 — «Если вам за...». 9.40
— «Неугомонный Вепрев». До
кументальный фильм. 10.35
— По страницам журнала «Ли
тературная Грузия». 11.45 — 
«СГпорт для всех». 12.00 — «Ва. 
бушкин сундук». Передача из 
Иошк^-Олы. 12.35 — 'Р. Солн
цев «'трое на красном ковре». 
Встреча 1-я. Телеспектакль. 
13.35 — Лирический концерт. 
14.05 — Мультфильмы. 14.30
— Легкая атлетика. Чемпионат
Европы. 18.30 — «Музыка в 
эфире». 17.30 — «Киносерпан
тин», Выпуск 3-й. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Жизнь в искусстве». 
Микеланджело. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Здравствуйте, 
доктор!» 21.50 — «Кнносерлан- 
тин». «Домашние концерты». 
Художественный телефильм из 
серии «Деррик» (ФРГ, 1982 г.).

ПОГОДА

Сегодня облачная погода 
с хшояснениями, местами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 5— 10 метров в се
кунду, температура по об
ласти 10 — 15, местами 
5— 10, в Томске 11 — 13 
градусов мороза, на дороге 
гололедица.

20 и 21 февраля — об
лачно с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7 — 12 мет
ров в '.секунду, температура 
ночью 15 — 20, местами 
ДО 30, днем 7 — 12, места
ми до 20 градусов мороза.

ВНИМАНИЮ СЕМЕЙ ФРОНТОВИКОВ!

Уважаемые томичи и жи
тели области!

Министерство обороны 
СССР готовит к изданию 
пятитомный сборник «По
следние письма с фронта*. 
Советский РК ВЛКСМ, 
военкомат обращаются к 
вам с просьбой предоста
вить материалы о ваших 
родственниках, погибших в 
годы Великой Отечествен
ной войны (участников бо

ев, партизан, подпольщиков, 
узников концлагерей), их 
поелрднне письма, фотогра
фии,' документы, материалы 
следует представить в воен
коматы, районные комитеты 
комсомола по месту житель
ства.

Ваши документы помогут 
при составлении сборника.

Наш адрес: г. Томск-50,
пл. Батеиькова, в. Совет
ский РК ВЛКСМ, телефоны 
3-33-30, 3-42-89.

ИЗВЕЩЕНИЯ

20 февраля в Доме поли
тического просвещения об
кома КПСС (ул. К. Маркса, 
14) состоится занятие по
стоянно действующего семи
нара «Перестройка и совре
менная экономическая поли
тика» по теме: «Проблемы
внедрения хозрасчета на 
предприятиях» («круглый
стол»).

«Круглый стол» ведут за
ведующие кафедаами, про
фессора ТГУ: ГАГА Вла
димир Антонович, БЫЧКОВ 
Александр Петрович.

Приглашаются лекторы, 
преподаватели народн^!х

университетов, руководители 
предприятий, специалисты и 
инженерно-технические ра
ботники.

Начало занятий — в 16 
часов.

21 февраля в Доме поли
тического просвещения об
кома КПСС (ул. К. Марк
са, 14) проводится област
ной семинар «Естественные 
науки и ускорение научно- 
технического прогресса».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели естественнонаучных 
кафедр. '

Начало — в 10 часов.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете № 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 21 февраля, 
с 15 до 18 часов, — Нико
лай Петрович Лесовой, член 
совета общественной прием
ной;

в среду, 22 февраля, с

9 до 12 часов, — Биктор 
Андреевич Миронов, заме
ститель председателя обла
стного суда;

в пятницу, 24 февраля, с
10 до 13 часов, — Вячеслав 
Яковлевич Тарасенко, на
чальник вневедомственной 
охраны УВД.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

%еклама
ПБ11ЯВЛЕН1ЛЯ
>4нонс

Т е а т р
ДРАМЫ

19 февраля. «В мир« сказ
ки» — 12. «Кабала святош» —
19.

21 февраля. «Отцы, 88» — 
19.

КУКЛЫ  н  А К ТЕР А
21 февраля. «Царь-скиталец» 

— 11. 14.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

Вниманию зрителей!
За 40 минут перед началом 

концертов группы «Ласковый 
май» будет работать видеотека 
с показом мультфильмов,

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИ НА»
20 февраля. «Одиночка»—9, 

10-50, 12-40. 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-40.

21 февраля. «Одинрчка» —9, 
10-50, 12-40. 16-50, 21. Кинолек
торий «Молодежь и право». 
Фильм «Иоманда-33» — 15. 
Торжественный сеанс «Армия 
Страны Совотов» (посвященный 
71-й годовщине Советской Ар
мии и Военно-Морского Флота). 
Фильм «Голова Горгоны» — 
18-30.ямеяи М. ГОРЬКОГО

20, 21 февраля. «Одиночка» 
— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-50. «Одиночна» — 
9-20, 11-10, 13, 14-50. 16-40,
18-30, 20-20, 22-10. «Хау ду ю 
ду» — 10. 11-10. 12-20, 13-30. 
14-40, 15-50, 17, 18-10. 19-20,
20- 30, 21-40.«ОКТЯБРЬ»

20, 21 февраля. «Забытая 
мелодия для флейты» (две се
рии) — 8-30, 13-30. 18-50. «Рэг
тайм» (две серии) — 1 1 , 16,
21- 20. «Игра с неизвестным»—
9- 10, 13. 17-10. 21. «Большие 
манеары» — 11, 15, 19.

«ПИОНЕР*
20 февраля. Мультфильм

«Ловушна для ношен» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20. «Ме
ня зовут Арлекино» (две се
рии) — 18-10, 20-50.

21 февраля. «Калоши сча
стья» — 15. Киноклуб «О том,

нан рождается сказка» — 15. 
Киноклуб «Мир, молодежь и 
музыка»— 17. «Меня зовут Ар
лекино» (две серии) — 18-40. 
«Ловушка для ношен» — 9, 11,

 ̂имени И. ЧЕРНЫ Х
20 февраля. «Происшествие

в Утиноозерсие» — 9, 10-40, 
12-20, 14. 16. 17-40, 19-20, 21.
«Румба»—  9. 10-50, 12-40, 16-20.
18- 10 , 21-40. «МороВно»— 14-.30. 
«Чертик под Лобовым стеклом» 
(с титрами) — 20.

21 февраля. «Большое при
ключение Зорро» — 9, 10-40, 
12-20. 14, 16, 17-40, 19-20. 21.
«Происшествие в Утиноозер- 
ске»—9. 10-40. 12-20; 16. 17-40,
19- 20, 21. «Гуттаперчивый маль
чик» — 14.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ  

«АВ А Н ГАР Д »
19 февраля. «Варвара Краса— ' 

длинная коса»— 13, 15. «Бланш 
и Мари» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

20 февраля. «Строй» — 17. 
19, 21.

21 февраля. «Искатели при
ключений» — 15, 17.

22 февраля 
Томская областная

филармония
Малый кояцерУный зал 

(пр. Ленина. 75)
По просьбам слушателей 

повторяется
ВЕЧЕР

ОРГАННОЙ
И к а м е р н о й  м у з ы к и

«В АНСАМ БЛЕ  
С «КОРОЛЕМ*

В программе — произве
дения композиторов XVII и 
XVIII веков.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

-2 0  февраля, в 18 час. 30  
мнн„ в концертном зале До
ма творческих организаций 
состоится отчетный концерт . 
преподавателей музыкально
го училища.

Все средства от концерта 
будут перечислены в Фонд 
мемориалов жертвам ста
линских репрессий.

Управление культуры Томского облисполкома 
Лауреат международного фестиваля в Югославии, 

лауреат цремии томского комсомола 
театр куклы и актера «Скоморох*

РЕП ЕРТУАР Н А  М А РТ  
ДЛЯ д е т е й

4 (суббота) — в 11 час.
И. Суни, А. Ильвовский 

«Новые приключения Колобка*
5 (воскресенье) — в 11 и 14 час.

«Волк и козлята*
7 (вторник), 8 (среда) — в И  час.

«Царь-скиталец*
12 (воскресенье) — в 11 час.

«Русская соль* 
ДЛЯ ВЗРОСЛЫ Х

2 (четверг), 10 (пятница)

Г. Ландау 

Н. Гусева 

Ю. Сидоров

П, Грушко
«Было или не было* (часть I)

3 (пятница), 11 (суббота) П. Грушко
«Выло или не было» (часть II)

4 (суббота) , Премьера  ̂ ^А . Дюма
«Три мушкетера»

12 (воскресенье) - _Г. Горин
«Самый правдивый»

Начало вечерних спектаклей —  в 19 часов. Принима
ются коллективные заявки. Справки по телефону 2-48-41, 
Касса работает с 10 до 14 и с 16 до 19 часов ежеднев
но, кроме понедельника.

Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. Проезд до оста
новки «ЦУМ*. ^

Главный режиссер театра —  Роман ВИНДЕРМАН.

Томский театр юного зрителя 
РЕП ЕРТУАР Н А  М АРТ

I, 2 — в 19 В. Маяковский
«Я к вам приду!..»

3, 8, 25 — в 19 К. Сергиенко
«Прощай, овраг!»

7, 29 — в 19 Н. Коляда
«Играем в фанты*

II , 14, 15, 21, 22, 23, 31 — в 19 М. Булгаков
«Мастер и Маргарита*

16, 26 — в 19 М. Шатров
«Дальше... дальше... дальше...» -

17 _  в 19 Т. Уильямс
«Стеклянный зверинец»

30 — в 19 А. Стругацкий, Б. Стругацкий
«Трудно быть богом*

4 24 — в и, 14, А. Казанцев
25 — в 11 «Ванюша, Иван Петрович*
5 — в 12, 15, Н. Воронов
30 — в 11

«Алтынчеч*
12 — в 12, 15, Ф. Зальтен
29 — в 11, 14 «Бемби*
18 — в И , 14, О. Уайльд
19 — в 12. 15,
28 — в 11

«Звездный мальчик*
26 — в 12 А. Линдгрен

«Сыщик, или Никто*
31 — в 1 1 ,1 4  О. Афанасьев, А. Колемасов

«Вот придет Бим-Бом!»
м а л ы й  з а л

4, 12, 18, 19, 29 — в 19 С. Мрожек
«Эмигранты*

В Томском областном 
клубе служебного собаковод
ства организовано платное 
ветеринарное обслуживание
больных собак на дому. За
явки принимаются по тел. 
3-17-36, кроме понедельни
ка и воскресенья. Выезд на 
дом — среда, с 18 часов, в 
субботу — с 12 часов.

Коллектив Томского ре- 
монтно - механического за
вода глубоко скорбит по 
поводу смерти бывшего ра
ботника завода, ветерана 
Великой. Отечественной вой. 
ны

ТОЛСТОБРОВА 
Николая Сергеевича

и выражает соболезнова
ние родным к  близким по
койного.

■■■■■ ■ ■ л
НАШ  А Д Р Е С  
_________И ТЕЛЕ«РОНЫ

634050, 
ТО М С К , ГСП, 

пр.Ф1»У.НЗЕ, ШЗ/1

Приемная редактора — 
1-48-3S
'Заиаститоли родаитора — 
1-08-S2, 1-37-05 
Отватстванный сонратарь — 
1-32-34
С*ир«тариат —
1-48-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-б8, 1-20-42

Отдал пропаганды —
1-00-31, 1-48-85 
Отдел промышл 
1-М-вв, 1-27-88 
Отдел нафтагаологии и строи- 
тальства — 1-38-44 
Агропромышлонный отдал — 
1-M-7S, 1-44-8Q, 1-48-48 
Отдал науни и учавнык 
заваданий —
1-33-! 1-48-85

Отдал информации и 
культуры — 14541, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдал соаатского строитала. 
став и Оыта — 1-38-58, 1-28-00 
Отдал пиеам —
1-38-88, 1-08-80, 1-38-87 
0!^ал^фотоиллюетраций —
Советванный
Колпашова L W , 'аепондант а

Советванный корраспондант в 
Строжааом — 3-23-31 
Общастаанная приаиная — 
1-38-88.
Отдал объяаланий —
1-08-82
Бухгалтор по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-4741 
Овластная журналиетеная 
организация — 1-28-90

Индоке 54200
Типография издатальетаа «Краснов знамя» 

834050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунза. 103/1 
Газата пачатаатся офсетным способом
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